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Carnet de conducir para 
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G R U P O
IN M O B IL IA R IO
40 años creando Hogares

www.grupogv.com

En la zona más joven de Cuenca 
y en pleno Campus Universitario
Viviendas de 2, y 3 dormitorios. 
Urbanización privada:
- Piscina,
- Jardines,
- Pista de tenis,
- Zona de juegos para niños.

CUENCA
Fermín Caballero, 7-1° - Tel. 969 226 211 969 226 212
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U n estudio alerta del peligro 
de la obesidad infantil

La última revisión de ‘El estudio de Cuenca’, coordinado 
por investigadores de la UCLM y de la UAM, ha desata
do la alarma social al desvelar que los niveles de obesidad 
de los niños españoles es uno de los más altos de Europa.

P á g . 6

Aprender Inglés desde 
los tres años

La Consejería de Educación y Cultura ha implantado 
este curso el aprendizaje del Inglés en Educación Infantil 
y  Primaria. Esta enseñanza será impartida por 1.100 
maestros que compartirán aula con el tutor.

P á g . 10
Aunar fuerzas contra 

la exclusión social
Asociaciones locales y el Ayuntamiento conquense están 
luchando contra la exclusión social a través de diferentes 
programas. En breve se desarrollará un ‘Plan Local’ que 
aunará esfuerzos para alcanzar el 100% de la eficacia.

P á g . 16

María Caballero 
Pta. de la Asociación ‘Luz’

María Caballero es Presidenta de la Asociación de Padres 
y Madres contra la droga ‘Luz’ desde hace cinco años. Su 
fuerza, su sensibilidad y  su coraje han ayudado a muchas 
personas a abandonar este oscuro mundo.

P á g . 20
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KIOSKO SANTA ANA

- ARTÍCULOS PARA DESPEDIDAS DE SOLTEROS/AS.
- PRENSA, REVISTAS, CHUCHERIAS, REGALOS.
- SE PREPARAN BOLSAS PARA CUMPLEAÑOS.

Escultor Jamete, 3 bajo. Tel.: 969 22 12 27. CUENCA

Hay una nueva competición en la carretera. Un nuevo deportivo llega para destronar a su único rival, porque el M G T F  sólo tiene un 
com petidor: el viento. Conduzca sus potentes m otores y com probará que el últim o diseño de M G , con sus hasta 160 CV, su rígido 
chasis y su suspensión con muelles helicoidales y eje trasero  de articulación múltiple, le hará sentir la fuerza de la com petición en 
vivo.Siéntese en el nuevo M G TF ,ace lere  la sensación de libertad y com pita con el viento. Nuevo MGTF desde 22 .230,00 =€ * *

3 años de garantía y 3 años de asistencia en c a rre te ra *

*  ó  1 0 0 .0 0 0  Km. * *  PVP recomendado incluido IVA, transporte e im puestode matriculación.

Info. 902 100 195 www.mg-rover.es

Concesionario Oficial MG Rover: TELLO MOTOR. Avda. Cruz Roja, s/n. Tel: 9 6 9  23  0 2  0 0 .  CUENCA, e-m ail: tello@ tello.net.bm w.es
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Página Cinco

La obesidad infantil, 
un problema que se debe combatir

Nos hacemos eco esta semana en nues
tro reportaje de portada de un intere
sante estudio realizado en Cuenca por 

investigadores de las Universidades Autóno
ma de Madrid y de la de Castilla-La Mancha 
y del que se deduce que la tasa de obesidad 
infantil en España y en Cuenca alcanza índi
ces muy elevados, excesivamente elevados.

Ante estos datos, cabe una reflexión pro
funda que yo pienso que debemos hacer to
dos, sin duda, empezando por los padres y 
los educadores y siguiendo cómo no por los 
profesionales de la medicina.

Según se desprende de las opiniones de 
los expertos, como podemos ver en el repor
taje, la solución a este problema pasa por 
atajarlo desde diversos puntos de vista.

Por un lado, lógicamente, la alimentación. 
Es ya un tópico afirmar lo perjudiciales que 
son esos ‘alimentos’ que tanto gustan a los 
niños, llenos de azúcares, grasas animales y 
vegetales de dudosa procedencia. Hay que 
evitar su uso indiscriminado, propiciado mu
chas veces por la comodidad de los padres, 
de tener a los infantes contentos, más que 
por el verdadero interés de los hijos.

Otro factor importante es la práctica de 
ejercicio, o mejor dicho, la ausencia de ésta 
en la edad infantil.

Hoy en día, queremos que los más pe
queños de la casa sean ‘Raúles’, ‘Figos’, ‘Zi- 
danes’ o ‘Gasoles’. Es decir, fomentamos el 
deporte de élite, para dejar en un segundo 
plano el deporte colectivo, el que se hace por 
el único placer de practicarlo. O nuestros hijos 
son figuras, o mejor que no hagan nada. Plan
teamiento harto equivocado. Esto, unido al 
sedentarismo de muchos de los niños en es
tas edades de riesgo, propiciado por los hábi
tos cada vez más extendidos del uso de las 
videoconsolas, de los juegos de ordenador y 
demás actividades pasivas, hacen que cada 
vez más los niños adquieran un sobrepeso, 
una obesidad, que puede alcanzar tasas peli
grosas.

Ya se sabe que la salud de los niños de 
hoy es la de los hombres y mujeres de maña
na. Es nuestra obligación adecuar una con
ducta que hasta ahora se ha demostrado 
como equivocada.

La publicación de estudios como el que 
incluimos en nuestro reportaje, contribuye sin 
duda, a mejorar nuestra sociedad, una socie
dad que en un futuro próximo estará coman
dada por lo que hoy son niños y de cuya sa
lud somos hoy por hoy responsables noso
tros.

Tomemos medidas

CURSO  2002/2003
CENTRO A SO C IA D O  A LA UNED EN CUENCA 

C/ Colón, n° 6 16002 CUENCA

Te!.: 969 240267 Fax: 969 24 00 63 E-mail: info@cuenca. uned. es

CARRERAS
Idiomas: Francés e Inglés 

Niveles de conocimiento: Básico e intermedio 
Titulación: Di pío matura expedido por la UNED 

Plazo de matricula: Del 23 de septiembre al 25 de 
octubre

Primer plazo de matrícula:
Del 16 de septiembre al 16 de octubre

Segundo plazo de matrícula:
De! 1 de octubre a! 15 de octubre
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Gracias al ‘Estudio de Cuenca ’

Se desata la 
alarma ante la 
obesidad infantil
Un reciente estudio realizado en Cuenca por 
investigadores de la UAM y de la UCLM ha 
desvelado que los niveles de obesidad de 
los niños españoles son de los más altos 
de europa situándose en torno al 26%. Ante 
esto debe ponerse en práctica una estrate
gia de control que erradique el sobrepeso. 
La solución de estos investigadores no se 
basa en el consumo de fármacos sino en la 
potenciación de la actividad física grupal.

ESTHER ORTIZ dad tienen difícil solución
en la población adulta por
que cuando se alcanza una 
determinada edad, el cuer
po humano tiene más difi
cultades a la hora de elimi
nar peso y volumen. De tal 
manera que en principio no 

w  parecen iló-

Hoy por hoy, la obe
sidad es un proble
ma ‘real’ que afec

ta tanto a niños como a ma
yores. En los últimos años 
se ha hablado mucho de las 
consecuencias 
negativas que , ,, _ ,
el sobrepeso hntos últimos anos seha
produce, sobre habladomucho de las_ 
todo en los .
adultos, ha- consecuencias negativas
ciendo especial 
hincapié en las 
de carácter 
médico sanita
rio. De hecho 
diferentes es
tudios han 
com probado  ________
empíricamente 
que la obesidad es un im
portante factor de riesgo a 
la hora de sufrir enferme
dades coronarias.

También se sabe a día 
de hoy que los trastornos de 
salud asociados a la obesi-

gicas las te
sis que sos
tienen que la 
mejor etapa 
para incidir 
en la pre
vención de 
este tipo de 
enfermeda
des es la in
fantil.

Bajo este 
_ _ _ _ _ _ _ _  punto de vis

ta científi
cos e investigadores de la 
UCLM y de la Universidad 
Autónoma de Madrid, co
menzaron en 1992 un es
tudio dentro de Cuenca 
que pretendía analizar, con
trolar y evaluar los facto-

produce, sobre todo en 
los adultos, haciendo 

especialhincapiéenJas 
de carácter médico

La Financiación del ‘Estudio de Cuenca’ha corrido a cargo de la Consejería de Sanidad 
de la Junta de Comunidades de Castilla-LaM ancha.

res de riesgo que provocan 
las enfermedades corona
rias -tabaquismo, niveles de 
colesterol, sobrepeso, hiper
tensión, etc.- en la población 
escolar.

Para ello se eligió una 
muestra de 307 niños per
tenecientes a tres colegios 
de la capital conquense, 
concretamente el Santa Te
resa, el Santa Ana y el Co
legio Público de Fuente del 
Oro.

En 1996 se hizo un pri
mer balance de este proyec
to -al que se ha denomina
do ‘Estudio de Cuenca’ y 
que ha sido financiado por

la Consejería de Sanidad de 
la Junta de Comunidades de 
Castilla - La Mancha a tra
vés de tres becas de inves
tigación- que venía a refor
zar las tesis iniciales de los 
investigadores. Dos años 
más tarde, en 1998, se re
petía la evaluación, esta vez 
sobre una población total de 
1.015 niños de entre nueve 
y diecisiete años obtenien
do también resultados espe- 
ranzadores.

Pero, sin duda, la última 
revisión del proyecto -lleva
da a cabo en este año 
2002- ha sido la que más ha 
sorprendido a los responsa-
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Edificio

Melchor
Cano

Vicente Martínez Vizcaíno, Catedrático de Salud Pública en la U .E  de Enfermería de Cuenca 
(UCLM) es e l director de este impactante informe.

bles y más repercusión esta 
teniendo en los medios de 
comunicación especializa
dos en medicina y sanidad 
tanto nacionales como inter
nacionales. Y es que, la con
clusión más importante que 
se deriva de este último in
forme es que paradójica
mente están disminuyendo 
los niveles de colesterol en 
la población infantil pero 
aumentando peligrosamen
te, y de una manera más o 
menos rápida, los problemas 
de sobrepeso y, por tanto, 
de obesidad.

Los datos manejados en 
el informe sitúan los nive

les de obesidad de los niños 
y niñas conquenses en tor
no al 26%, un dato que re
sulta sorprendente si lo com
paramos con los niveles que 
se manejan en otros países 
como EE.UU. (16%), y que 
se consideran ya muy peli
grosos.

Esto ha provocado que 
los responsables del ‘Estu
dio de Cuenca’ -Vicente 
Martínez Vizcaíno, Catedrá
tico de Salud Pública de la 
E.U. de Enferm ería de 
Cuenca de la UCLM, Fer
nando Salcedo, Coordina
dor de la Unidad Docente 
de Medicina de Familia de

Cuenca y, Femando Rodrí
guez Altalejo, Catedrático 
de Medicina Preventiva en 
la UAM- decidan abordar 
un nuevo estudio, paralelo 
al ya existente y para el que 
en estos momentos se está 
buscando financiación entre 
las Instituciones públicas y 
las entidades privadas, cuyo 
objetivo será combatir la 
obesidad en la infancia, pero 
desde una perspectiva no
vedosa: a través de la po
tenciación del ejercicio físi
co no competitivo y en gru- 
po.

Esta solución no farma
cológica a los problemas de 
sobrepeso supone una 
apuesta muy fuerte y arries
gada y se basa en el con
vencimiento de que los dos 
factores que más influyen 
en la obesidad son la ali
mentación y la actividad fí
sica.

En este sentido, el direc
tor del estudio, Vicente 
Martínez Vizcaíno señalaba 
que la variante alimentaria 
se encuentra en la actuali
dad mucho más controlada 
que la física puesto que la 
concienciación social y las 
campañas de 
educación ali
mentaria lle
vadas a cabo 
en los últimos 
años por va
rios organis
mos han con
seguido que 
nuestra a li
mentación sea 
mucho mejor.
La introduc
ción de la lia- __________
mada ‘dieta 
mediterránea’ y, por tanto, 
el aumento en el consumo 
de aceite de oliva, verduras, 
legumbres, fruta y pescado 
fresco, así como la progre
siva eliminación de nuestra 
dieta de las llamadas gra

Sepretende combatir la 
obesidad desde la 

infancia y  a través de 
_  _  métodosno 

farmacológicos.
U m  buena alimentaáón 
_ yelejercicio físico  
continuado son clave

sas saturadas han sido fun
damentales para ello.

La asignatura pendiente, 
por lo tanto, para Vicente 
Martínez Vizcaíno es en 
estos momentos terminar 
con el sedentarismo que, por 
otro lado, está alcanzando 
en la actualidad y, sobre 
todo en los escolares, cotas 
muy altas.

De hecho, el número de 
horas que los niños y niñas 
dedican a ver la televisión 
y a jugar con la consola de 
videojuegos está incremen
tándose a pasos agiganta
dos llegando incluso a con
vertirse, en determinados 
casos, en algo realmente 
alarmante.

Si a esto le unimos que 
se ha cometido un error de 
base al fomentar el deporte 
de élite, y se ha dejado de 
lado la práctica deportiva o 
la actividad física ‘en gru
po’ como complemento al 
desarrollo integral de la per
sona, llegaremos a la con
clusión de que se ha de po
tenciar el ejercicio desde la 
infancia para terminar con 
la obesidad.

Aunque la duración 
-  ‘ideal’ de

este nuevo 
proyecto la si
túa el director 
del mismo en 
un mínimo de 
dos años, de 
momento el 
estudio dura
rá un curso 
escolar. Esta 
previsto que 
en él partici
pen escolares 
de entre nue

ve y doce años de toda 
Cuenca. Para ello se con
tará con la colaboración de 
los docentes y del personal 
sanitario que opera en la 
provincia. Una colabora
ción que, por otro lado, ya
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se venía desarrollando en el 
anterior estudio.

El segmento de edad 
elegido, es fundamental para 
el éxito del proyecto tal y 
como afirmaba Vicente 
Martínez Vizcaíno porque 
una vez que los niños supe
ran su etapa de pubertad y 
entran en la adolescencia, 
es muy difícil que se pue
dan llegar a modificar sus 
hábitos de conducta de tal 
manera que si no están 
acostumbrados a realizar 
actividad física de una ma
nera continuada y habitual 
será prácticamente imposi
ble obtener una respuesta 
positiva de ellos.

Por otro lado hay que 
señalar que el trabajo sobre 
los escolares no se hará de 
forma individual sino que se 
partirá de una metodología 
grupal. Además, se preten
de erradicar entre los niños 
participantes en el estudio 
el concepto de la obesidad 
como enfermedad para que 
la integración entre ellos 
sea lo más compacta y real 
posible. De esta manera se 
eliminará el riesgo de que 
los escolares no obesos dis
criminen a 
los que sí lo 
son. Una 
cuestión peli
grosa porque 
puede entra
ñar además 
consecuen
cias sociales 
y psicológi
cas de gra
vedad en los 
a f e c ta d o s  
como la pér
dida de au
toestima, el autoaislamien- 
to e, incluso futuros trans
tornos alimenticios como la 
bulimia y la anorexia, fac
tores todos ellos que con
tribuirían a desvirtuar los re
sultados de la experiencia.

El Director del ‘Estudio 
de Cuenca’ tiene muchas 
razones para asegurar que 
este nuevo proyecto contra 
la obesidad no fracasará 
como lo han hecho otros 
estudios de este tipo.

La primera de ellas es la 
‘experiencia’ que todo el 
equipo ha demostrado tener 
a la hora de diseñar, reali
zar un seguimiento y eva
luar un proyecto de simila
res características, como el 
‘Estudio de Cuenca’ que lle
va en vigor diez años y que 
todavía hoy se mantiene 
‘vivo’ aportando conoci
mientos muy interesantes.

Además, Vicente Mar- 
-tínez Vizcaíno asegura que 
Cuenca es un buen campo 
de cultivo para la investiga
ción científica en todos los 
niveles. En primer lugar 
porque se trata de una po
blación estable, que no su
fre con frecuencia movi
mientos migratorios impor
tantes como pasa, por ejem
plo, con la población de 
EE.UU., lo que posibilita 
una continuidad y un segui
miento vitales a la hora de 
abordar estudios como 

éste. Y, por 
otro lado, el he
cho de que, no 
se sabe muy 
bien por qué, 
los conquenses 
respondem os 
favorablemen
te cuando se 
pide nuestra 
colaboración 
en estudios, 
encuestas o in
vestigaciones 
de carácter

Todo ello, ha desperta
do en Vicente Martínez Viz
caíno la idea de que sería 
bueno utilizar estas venta
jas para crear en la región, 
más concretamente en

El director (¡d estudio 
asegura que esta nueva 
iniciativa tendrá éxito 

por dos razones 
jiindamentalmente: la 
experiencia del equipo 
de trabajo y  las buenas 
condiciones de Cuenca

vario.
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La concepción de que un niño obeso, es un niño enfermo, es errónea y  trae consecuencias nega
tivas para  la autoestima de éstos. Portada dé la  revista ‘M edicina Clínica ’ (abajo).

Cuenca, una estructura es
table de investigación -que 
en estos momentos no exis
te- que permitiese a los pro
fesionales dedicarse ínte
gramente a la rama investi
gadora dentro del ámbito 
comunitario.

La obesidad como 
objeto de estudio
La obesidad ha despertado 
el interés de los especialis
tas en sanidad y, por tanto, 
la proliferación de investi
gaciones y estudios sobre 
ella. Además, esta preocu
pación ha tenido también un 
importante reflejo en la so

ciedad que ha puesto en fun
cionamiento diferentes me
canismos para intentar com
batirla. Recordemos, por 
ejemplo, la prohibición en los 
colegios Estadounidenses 
de vender bebidas con soda 
a los escolares.

Una de las últimas inves
tigaciones a este respecto 
partía de la hipótesis de que 
el culpable de que fuéramos 
obesos era un ‘gen’. Así 
que todo hacía pensar que 
la manipulación de ese gen, 
terminaría de raíz con el 
problema.

Vicente Martínez Vizcaí
no comentaba a este res-
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La obesidad en las personas adultas lia de combatirse en edades tempranas. Una buena 
alimentación y  e l ejercicio físico  son dosfactores clave para  evitarlas.

pecto que aunque se trata 
de una teoría respetable y 
que sin duda, tiene mucho 
de verdad -puesto que se 
ha comprobado empírica
mente que la obesidad tie
ne un componente genético 
muy importante-, no hay que 
supeditar todo el problema 
a la genética ya que hay 
componentes ambientales 
que también influyen y de
terminan el sobrepeso.

En este sentido, afirma
ba que del ‘Estudio de 
Cuenca’ se desprende que 
aunque el componente ge
nético no ha cambiado en 
los niños de Cuenca en es

tos últimos diez años, sí se 
ha producido, sin embargo 
un grave aumento en los 
niveles de obesidad.

De todas formas, Vicen
te Martínez Vizcaíno reco
nocía que el problema del 
sobrepeso y de la obesidad 
se encuentra, hoy por hoy, 
poco estudiado y que son 
varias las hipótesis que a 
nivel internacional y desde 
diferentes ámbitos de inves
tigación científica se están 
desarrollando en la actuali
dad. Así pues, a parte del 
informe del que Martínez 
Vizcaíno es coautor y que 
se publicaba el pasado 20

de septiembre en una de las 
revistas españolas de más 
prestigio dentro del campo 
de la medicina y de la salud 
pública, ‘Medicina Clínica’ 
han visto la luz reciente
mente dos comunicaciones 
que abordan también la obe
sidad en la infancia.

La primera de ellas pu
blicada el pasado seis de 
octubre en ‘British Medical 
Journal’, ponía de relieve la 
gravedad del asunto, advir
tiendo de los principales 
riesgos. Además hacía un 
recorrido por los últimos es
tudios elaborados sobre el 
tema afirmando que la ma
yoría de éstos han fracasa
do estrepitosamente.

Dos días después era la 
revista Estadounidense 
JAMA la que difundía otro 
estudio. De él se despren
dían que el sobrepeso afec
taba sobre todo a los niños 
hispanoamericanos y a los 
niños afroamericanos, si
tuando los niveles de obesi
dad en el 16%, cifra que 
consideraban excesiva
mente alta y peligrosa.

‘El Estudio de Cuenca’ 
es el primer es
tudio español 
que presenta 
cifras de preva
lencia de obesi
dad de acuerdo 
con criterios in- 
ternacionales 
en niños y ado
lescentes.

El criterio 
que se sigue a 
la hora de de
terminar qué es 
‘sobrepeso’ y ——————
qué ‘obesidad’ es standard 
y se basa en la masa cor
poral -cociente resultante 
de dividir el peso, en kilo
gramos, de un individuo en
tre su talla, en centímetros, 
elevada al cuadrado-. Si el 
resultado de ese cociente es

menor a 25, hablaríamos de 
una persona con un peso 
adecuado. Si se encontrara 
entre 25 y 30, hablaríamos 
de sobrepeso, y, si excedie
ra de 30, de obesidad. Así 
pues los datos extraídos de 
este informe pueden com
pararse con otros estudios 
similares de otros países sin 
riesgo a realizar malas in
terpretaciones.

Por lo tanto, podemos 
afirmar que la prevalencia 
de sobrepeso en nuestro 
país es una de las más altas 
de europa. Por ejemplo, en 
el Reino Unido, las estima
ciones están muy por deba
jo de las nuestras, ya que 
mientras las cifras más ele
vadas las presentan los chi
cos escoceses de entre nue
ve y once años, con un 
16,9% de prevalencia, en 
España esa prevalencia se 
encuentra en el 30% 
a p r o x i m a d a m e n t e .

Diferencias en el mismo 
sentido observamos con un 
estudio Italiano que presen
ta prevalencias de alrede
dor del 10%, o con un re
ciente estudio Holandés que 

p r e s e n t a  
^  p re v a 1e n 

cías de entre 
el 7 y el 
16%.

Al com
parar las ci
fras con las 
resultantes 
de otros es
tudios he
chos sobre 
la población 
infantil y ju- 

....... venil estado
unidense, la alarma también 
se desata, ya que aunque a 
partir de los 14 años los ado
lescentes de EE.UU. son 
más gordos que los nuestros, 
hasta los trece años nues
tros niveles de obesidad son 
de casi el doble.

En EE. UU. consideran 
alarmantes los niveles de 

sobrepeso que han 
alcanzado sus escolares, 

cifra que se sitúa en
__ torno al 17%.
En Cuenca estos niveles 

son del 26%
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Desde este curso académico

Aprender Inglés 
desde los tres 
años
La Consejería de Educación y Cultura im 
planta desde este curso académico la ense
ñanza de una primera lengua extranjera (In
glés) en Educación Iníantil y Primaria. Asi
mismo la Consejería establece que la distri
bución de los tiempos será flexible y equili
brada a lo largo de la semana para contri
buir a un aprendizaje natural y espontáneo.

uiapímp

En la imagen superior, aprendiendo Inglés en una aula. E l Inglés será impartido p o r  
1.100 maestros. E n Educación infantil, el m aestro tutor perm anecerá en el aula y  
participará en la elaboración de lasprogramciones.

!

f ' j r
|<  -¿¿wWm ^  i

GEMA ORTEGA

Todos los centros edu
cativos de la región 
empiezan este curso 

a impartir clases de Inglés 
a niños de tres años. Hasta 
este momento, este idioma 
solamente comenzaba a es
tudiarse a partir de esta 
edad en colegios privados o 
en públicos con carácter 
experimental. La Conseje
ría de Educación y Cultura 
ha implantado este año la 
enseñanza de una primera 
lengua extranjera en Edu
cación Infantil y Primaria.

El Gobierno regional 
considera el aprendizaje de 
idiomas fundamental a eda
des tempranas para lograr 
que al terminar la etapa obli
gatoria los alumnos tengan 
un dominio educativo sufi
ciente de la lengua extran
jera.

Además esta enseñanza 
será impartida este curso 
por 1.100 maestros. Ade
más, en Educación Infantil, 
el maestro tutor permane
cerá en el aula y participa

rá activamente en la elabo
ración de las programacio
nes y en el desarrollo del 
proceso de enseñanza y 
aprendizaje.

La Consejería establece 
que la distribución de tiem
pos de docencia será flexi
ble y equilibrada a lo largo 
de la semana para contri
buir así a un aprendizaje 
natural y espontáneo.

Normativa
La normativa 
básica la esta
blece el Go
bierno; en 
este caso con
creto el Minis
terio de Edu
cación, Cultu
ra y Deportes, 
y hasta ahora 
la normativa 
obligaba a la 
enseñanza del 
Inglés a partir 
del primer cur

todos los centros en 
_ Infantil yPrim aria  
podrán tener horario

impartir estaenseñanza. 
En Cuenca hay 72

so del Segundo Ciclo de Pri
maria, pero lo que no pue
de contradecir la legislación 
es que haya mejoras en las

Comunidades Autónomas 
que amplíen los servicios 
que se ofrecen desde la nor
mativa básica del Estado. 
«En ese asunto como en 
otros, la Comunidad Autó
noma ha tomado decisiones 
que mejoran este servicio. 
El año pasado fue ampliar 
la atención educativa del 
idioma hacia los cursos in
feriores, siempre que se 
pudiera por la disponibilidad 
que tuvieran los profesores 

especialistas 
de esta mate
ria», explicó 
Ángel Valien
te, delegado 
de Educación 
y Cultura.

Con esta 
implantación 
todos los cen
tros en Infan
til y Primaria 
podrán tener 
horario sufi- 

” ciente para 
poder impartir esta ense
ñanza desde los tres años. 
En Cuenca y provincia hay 
72 unidades de Infantil.

U

«Es una evidencia que 
los ciudadanos de este país 
que está en la Unión Euro
pea con todas las garantías, 
debe facilitar el aprendiza
je de otras lenguas. A na
die le puede extrañar que un 
sistema educativo pretenda 
que sus ciudadanos conoz
can al que hoy por hoy es 
el idioma más demandando 
para las relaciones entre los 
ciudadanos de diferentes 
países: el Inglés. Esta len
gua es ese sustrato común 
idiomático que tiene Euro
pa. Eso hace que sea una 
preocupación en la Conse
jería que, la pertinencia lin
güística del idioma Inglés al 
terminar la escolarización 
obligatoria no es la que qui
siéramos, y entonces una de 
las medidas es adelantar el 
aprendizaje de los idiomas. 
Por otra parte muy conve
niente desde el punto de vis
ta de la didáctica -porque los 
lenguajes sean cuales fue
ren, el informático, el ma
temático, etc. cuanto antes 
se comiencen aprender 
mejor, pues la mente con los

10 / CRÓN ICAS DE CUENCA

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #297, 12/10/2002.



Sobre estas líneas, e l delegado de Educación y  Cultura, A ngel Valiente.

años pierde capacidad», 
continuó Valiente.

De esta misma forma 
se refuerza y da la posibili
dad a los centros, mediante 
el Plan de Mejora a la rea
lización de talleres de idio
mas. Así también se puede 
optar en Secundaria por un 
segundo idioma y en algu
nos casos por el tercer idio
ma con proyectos educati
vos de los propios centros.

El delegado de Educa
ción y Cultura aprovechó 
para rebatir la crítica que 
hace unos días realizaba un 
sindicato diciendo que sólo 
había dos centros en la re
gión en los que se ha im
plantado el tercer idioma. 
«Este idioma es optativo en 
aquellos centros en los que 
se ha presentado un pro
yecto. No es voluntad de la 
consejería implantarlo, es 
voluntad de ofertarlo y se 
acogen los centros que quie
ren».

Este año, en primaria, 
tenemos dos centros en 
nuestra provincia en los que 
está implantado este pro

yecto de innovación el se
gundo idioma extranjero en 
el tercer ciclo de primaria. 
El colegio ‘Virgen de Man- 
javacas’ de Mota del Cuer
vo y el de Rafael López de 
Haro de San Clemente ya 
han empezado a trabajar 
pero sólo con la lengua fran
cesa. Ahora están dando en 
Francés la clase del ‘Cono
cimiento del Medio’ y de 
‘Plástica’», explicó Pilar 
Gómez Couso, inspectora
de educación y _________ 3
doctora en Filo-

A p ren d er Ing lés  
jugando

Los niños de tres años ya podrán empezar a 
articular sus primeras palabras en Inglés, ya 
que este año se ha implantado en nuestra re

gión la enseñanza de este idioma en Educación In
fantil y Primaria. El maestro tutor permanerá en el 
aula y participará divamente en la elaboración de 
las programaciones y en el desarrollo del proceso de 
enseñanza y aprendizaje. De esta forma el tutor no 
pierde el contacto con sus alumnos tan importante 
en estas edades, pues el maestro es un punto de re
ferencia para ellos en todo momento.

El aprendizaje se realiza a través de juegos e imi
taciones. Juegan y aprenden sin darse cuenta. Dibu
jan, cantan y repiten las palabras que el profesor pro
nuncia. Con ello se logra sobre todo acostumbrarles 
a la pronunciación, que consiguen a la perfección 
puesto que en ellos no exsite contaminación posible. 
A los tres años aún cuesta expresarse con fluidez, y 
a esta edad resulta más fácil que aprendan asimilar 
cómo se dice algo determinado tanto en su lengua 
materna como en otra.

Como dicen los expertos cuánto antes se comience 
a aprender, mucho mejor, pues con los años se va 
perdiendo la capacidad de asimilar nuevos conoci
mientos.

logia Hispáni- El Inglés seráimpartido 
por 1.100 maestros. En 
Educación Infantil, el

__ maestro tu to r___
permanecerá en el aula 

y  participará en la 
elaboración de las 
programaciones

ca.
Se está 

prestando inte
rés por el Inglés 
y también por el 
Francés, pero al 
ser proyectos 
de innovación 
solamente se 
e s t a b l ec e r á n  
en los centros 
que quieran 
acogerse.

«El interés por otros idio
mas requeriría un acuerdo 
por parte de toda la comu

nidad educativa para de esta 
forma darle continuidad. De 
manera que los Centros que 
han empezado en primaria

__________  tienen que
tener el 
compromiso 
de que pos
teriormente 
los alumnos 
puedan con
tinuar con el 
estudio de 
esta discipli
na en el ins
tituto. Nues
tra comuni
dad es muy 
amplia y 

para que el proyecto se lle
ve adelante hace falta que 
todos los centros trabajen 
en ese mismo sentido. Es

muy novedoso y requiere, 
en este caso, el conoci
miento de la lengua france
sa con cierto nivel de com
petencia para poder impar
tir otras materias en ese 
idioma» explicó Pilar Gó
mez Couso.

Hay profesores -en los 
centros de Mota del Cuer
vo y San Clemente- que 
demandaron este idioma y 
que comunicaron que esta
ban dispuestos a impartirlo. 
«Pero para ello se exige que 
tengan habilitación y un gra
do de competencia aceptá- 
ble y había varios dispues
tos y preparados».

Desde la Inspección de 
Educación se va a realizar 
durante este curso un segui
miento de este proyecto de
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innovación para que, una 
vez que se hayan adquirido 
esas competencias dentro 
del centro, luego pueda ha
ber muchos más.

¿Por qué no antes?
A nivel legisla- _
tivo, en 1986 se 
publica un 
Real Decreto 
por el que se 
realizan expe
riencias educa
tivas en cen
tros públicos.
En 1996, el 
Ministerio de 
Educación, a 
través de una 
orden autoriza 
experimental- 
mente la implantación del 
segundo ciclo de una segun
da lengua. Después hay 
una orden en 1999 en las 
que se extienden estas en
señanzas y se amplían a las 
comunidades autónomas 
con competencias en edu
cación, que se han ido adap
tando a sus propias realida
des y características.

British Council
Este es un programa que se 
concendió a determinados 
centros para -
darles una com
pensación por
que tenían algu
na deficiencia.
En Cuenca fue 
elegido el Cole
gio El Carmen.
Este programa 
nace en 1996 
gracias a un 
convenio entre 
el MEC y el 
Bristish Council. _ _ _ _ _ _
«Ahora está 
funcionando y hasta quinto 
de primaria se están dando 
las clases, no todas, de for
ma bilingüe, entre 8 y 11 
horas. Se prefieren sobre

Hay unaordenen1999 
enjagüe seextienden 
estas enseñanzas y  se

_  con competencias _
__ en educación,_ _ _
que sehanadaptado a

todo asignaturas como el 
Conocimiento del medio y 
Plástica», explicó María del 
Mar Torrecilla Sánchez, ins
pectora de Educación, pe- 
dagoga y psicóloga.

Con este programa lo 
que ocurre es 
que al ser 
p r o f e s o r e s  
nativos los 
que imparten 
el idioma, el 
nivel grama
tical no es 
muy alto, 
pero el acen
to y la con
versación sí 
tiene un alto 
nivel, Justo 

“ ” lo contrario a 
lo que ocurre si los profe
sores son españoles. «Es 
curioso porque oyes hablar 
a los niños tan pequeños en 
Inglés y te das cuenta de 
que su acento es práctica
mente perfecto», comentó 
Valiente.

British Council consigue 
sumergirles en el idioma 
continuamente, ya que todo 
lo hacen a través del juego 
y esto les ayuda a aprender 
antes. Nada de escritura 
todo se basa en imitacio- 

^  nes. «El úni
co proble
ma con 
este pro
grama es 
que al salir 
de clase los 
alumnos se 
sume r ge n  
otra vez en 
el castella
no. No es el 
caso de los 
colegios to
talmente bi

lingües donde todas las asig
naturas se imparten en el 
idioma elegido (siempre cen
tros privados).

Lo que sí saben los edu

sumergirles en el idioma 
continuamente, ya que 
todo lo hacen a trayés_ 

deljuegoy estoley  
ayuda a aprender antes. 
Nada de escritura todo 
se basa en imitaciones

Los niños aprendenjugando con m uchafacdidad E l Inglés al igual que otras disci
plinas se  asimilan m ejor cuando se  empieza a corta edad.

cadores es que si un niño 
aprende un idioma desde 
pequeño tiene más facilidad 
para aprender otros. Toda
vía nos sorprendemos si nos 
encontramos con alguien 
que habla 14 idiomas, «pero 
es que con los tres prime
ros ya tienes una facilidad 
pasmosa», Pilar Gómez 
Couso.

Parece que nos hemos 
quedado atrás porque las 
metodologías que se han uti
lizado siempre para enseñar

un idioma han sido casi 
siempre poco flexibles, de 
ahí que muchos estudiantes 
tengan una aceptable base 
gramatical pero gran dificul
tad a la hora de comunicar
se. «Nosotros en Educación 
Infantil y Primaria hemos 
primado el aspecto comuni
cativo, de expresión, y lue
go interiorizar también los 
procesos lingüísticos y de 
morfosintaxis, pero lo pri
mero es la comunicación», 
comentó Pilar Couso.
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Universidad de 
▼ Castilla-La Mancha

Oferta de postgrado
Vil Máster en Entidades de Crédito
■  Organiza: Área de Economía Financiera, Facultad Ciencias Económicas y Empresariales
■  Colaboran: Caja Castilla-La Mancha, Caja de Ahorros de Murcia y Caja Rural Albacete
■  Duración: De octubre 2002 a septiembre de 2003. Los alumnos realizarán prácticas en las 
entidades colaboradoras
■  Lugar de celebración: Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de Albacete
■  Información: Facultad de Ciencias Económicas y Empreslales. Campus Universitario, s/n, 
02071 Albacete. Tel: 967 599 200, ext: 2379

VI Máster en Derecho Comunitario
■  Organiza: Centro de Estudios Europeos
■  Duración: De noviembre de 2002 a junio de 2003. La elaboración de los trabajos de inves
tigación se realizará durante el curso 2003/04
■  Lugar de celebración: Vicerrectorado de Toledo y por videoconferencla en los campus de 
Albacete, Ciudad Real y Cuenca (Edificio de Servicios Generales)
■  Periodo de preinscripción: Hasta el 18 de octubre de 2002
■  Información Tel.: 925 251 586 - cde@cde-to.uclm.es

IV Máster Universitario en Proyecto del Territorio
■  Organiza: E.T.S. de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos
■  Colaboran: ACS, Dragados, Esteyco, ETT, FCC, Ferrovial, Necso, Revista OP, TYPSA, 
GEOSYS
■  Patrocinan: Caja Castilla-La Mancha, Colegio Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, 
Confederación Hidrográfica del Guadiana, Gestor de Infraestructuras Ferroviarias y Renfe
■  Duración: De noviembre de 2002 a diciembre de 2003
■  Lugar de celebración: E.T.S. Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos de Ciudad Real
■  Periodo de preinscripción: Hasta el 30 de octubre de 2002
■ Información: E.T.S. Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos. Avda. Camilo José Cela, 
s/n. 13071 Ciudad Real. Tel.: 926 295 390/96. Fax: 926 295 391 -caminos@ccp-cr.uclm.es

III Máster en Práctica Jurídica
■  Organiza: Facultad de Derecho de Albacete, Gómez-Acebo& Pombo, Instituto de Estudios 
Fiscales, Stateg XXI, Bufete Mullerat
■  Patrocinan: Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, Ayuntamiento de Albacete, Di
putación Provincial, Caja Castilla-La Mancha, Caja Murcia, Comisiones Obreras
■ Colaboran: Federación de Empresarios de Albacete, Bancaja, Sicaman, Trialsa, Serpi- 
mancha, Ono, Asociación de Empresarios Campollano, U.G.T., Energías Eólicas Europeas, 
Ajusa, Apeca, Dirección Provincial del INEM, Carrefour, Grupo 10 y Caja Rural de Albacete
■  Duración: De noviembre de 2002 a junio de 2003
■ Lugar de celebración: Facultad de Derecho de Albacete
■ Información: Facultad de Derecho de Albacete. Tel.: 967 599 200, ext.: 2105, 
-MiguelAntonio.Blesa@uclm.es

III Máster en Consumo y Trabajo Social
■ Organiza: Centro de Estudios del Consumo (UCLM)
■  Colabora: Caja Castilla-La Mancha
■ Duración: De octubre de 2002 a junio de 2003
■ Lugar de celebración: Facultad de Ciencias Sociales. Edificio Cardenal Gil de Albornoz. 
Avda. de los Alfares, 44.16002 Cuenca
■  Periodo de matricula: Hasta el 18 de octubre de 2002

III Cursos de Postgrado en Derecho para Juristas 
Iberoamericanos

- Derecho del Medio Ambiente y Mercado: Desarrollo sostenible y actividad 
económica

- Contratación Internacional
- Gobernabllldad, Sistemas de Gobierno y Separación de poderes en los actuales 
sistemas constitucionales
• El Control Tributario: Prerrogativas de la Administración y derechos 
del contribuyente

- Derecho Penal Económico en la Era de la Globalizaclón. Nuevos paradigmas
- Globalización y Estado Social. Problemáticas abiertas
- Ética y Política en el Estado Constitucional de Derecho

■ Organiza: Fundación General de la UCLM
■ Duración: Del 7 al 24 de enero de 2003
■ Lugar de Celebración: Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de Toledo
■  Información: C/ Cobertizo de San Pedro Mártir, s/n. 45071 Toledo. Tel.: 0034 925 256 351/ 
0034 680 222 319, Fax: 0034 925 265 735/0034 925 268 801 -postgrado.derecho@uclm.es

II Máster en Ingeniería y Gestión Medioambiental
■ Organiza: Departamento de Ingeniería Química
■  Colaboran: Ayuntamiento de Puertollano, Caja Castilla-La Mancha
■ Duración: De octubre de 2002 a diciembre de 2003
■ Lugar de celebración: Centro de Estudios Superiores de Puertollano (Ciudad Real). La parte 
práctica se desarrollará mediante estancias en industrias, laboratorios o centros de Investigación
■  Información: Departamento de Ingeniería Química. Facultad de Ciencias Químicas. Avda. Ca
milo José Cela, s/n. 13071 Ciudad Real. Tel.: 902 204100, ext.: 3114. Fax: 902 204 130
- Rosario.Alamo@uclm.es

II Máster en Comercio Internacional y sus técnicas
■  Organiza: Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales
■  Colaboran:JCCM, CCM, Caja Madrid, BSCH, Sancho Traving, Rodenas y Rivera, Cuchille
rías Andújar, Extrual, Laboratorios Vinfer, Arcos Hermanos, Mezlan, Cerámica Collado, J.P. Gar
cía Camón, Bodegas Félix Solís, Tecnove, Tecnovit, Lácteas García Vaquero, Versoni, Comer
cial Jali, Aceites Toledo, Joma Sport, Pinturas Adoral, Vitae Caps, Pañalón, Ajusa, Electrosur y 
Cámaras de Comercio de Albacete, Ciudad Real, Cuenca, Guadalajara y Toledo
■  Duración: De octubre de 2003 a septiembre 2004
■ Periodo de m atriculación: Hasta el 10 de octubre de 2002.
■  Información: Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales. Tel.: 967 599 200, 
ext.: 2370 -Maria.Tomero@uclm.es

Máster en Conservación y Gestión de los Recursos 
Cinegéticos
■ Organiza: Fundación General de la UCLM
■ In form ación: Fundación General de la UCLM. C/ Altagracia, 50.13071 Ciudad Real. 
Tel.: 926 295 402/ 926 225 659 - ¡rec@lrec.uclm.es - www.uclm.es/lrec

Máster en Energías Renovables y Eficiencia Energética
■ Organiza: Grupo de Energías Renovables del Instituto de Desarrollo Regional
■  Colabora: Fundación Campollano, Caja Castilla-La Mancha, Energías Eólicas Europeas y 
Fundación Parque Científico Tecnológico de Albacete, Electrosur, Cámara de Comercio de Al
bacete, Pecansa y Agecam
■ Duración: De enero de 2003 a diciembre de 2004
■ Lugar de celebracón: Instituto de Desarrollo Regional de Albacete
■  Período de preinscripción y/o matrícula: Hasta el 15 de noviembre de 2002
■ Información: Área de Ingeniería Eléctrica de la UCLM, Tel.: 967 599 200, ext.: 2421

III Curso de Especialista en Economía y Derecho de la 
Tecnología Digital
■ Organiza: Fundación General de la Universidad de Castilla-La Mancha
■ Duración: De enero a mayo de 2003
■ Periodo de preinscripción: Del 28 de octubre al 29 de noviembre de 2002
■ Patrocina: ELECTROSUR, Grupo Pañalón, Amena, CCM y Junta de Comunidades
■  InformaciómTel.: 902 204 100, ext.: 2629 - mar.lopez@uclm.es

Título Universitario de Especialista en Sistemas de 
Información Geográfica y Teledetección
■ Organiza: Instituto de Desarrollo Regional de la UCLM
■ Duración lectiva: 150 horas (15 créditos). Dividido en tres módulos de 50 horas
■ Período de matrícula: Hasta el 31 de octubre de 2002 
■Patrocina: Caja Castilla-La Mancha
■ Colabora: ESRI, ENVI y GEOSYS
■ Información: Sección de Teledetección y S.I.G. Campus Universitario, s/n 02071 Albacete. 
Tel.: 967 599 200, ext.: 2627

Especialista en Fisioterapia Conservadora e Invasiva 
del Síndrome de Dolor Miofascial
■ Organiza: E.U. de Enfermería y Fisioterapia
■  Duración: De marzo a junio de 2003
■  Periodo de preinscripción: Del 1 al 15 de diciembre de 2002
■  Información: E.U. de Enfermería y Fisioterapia. Campus Tecnológico. Antigua Fábrica de Ar
mas, Avda. Carlos III, s/n. 45071 Toledo. Tel.: 925 268 800

Curso de Especialista en Atención Temprana
■  Organiza: Facultad de Ciencias de la Educación y Humanidades
■ Duración: De noviembre de 2002 a mayo de 2003
■  Lugar de celebración: Facultad de CC. de la Educación y Humanidades de Cuenca 
■Periodo de preinscripción y/o matricula: Hasta el 31 de octubre de 2002
■  Información: Facultad de Ciencias de la Educación y Humanidades de Cuenca

Curso de Técnico Especialista en Energías Renovables
■  Organiza: Grupo de Energías Renovables del Instituto de Desarrollo Regional
■  Colabora: Fundación Campollano, Caja Castilla-La Mancha, Energías Eólicas Europeas y 
Fundación Parque Científico Tecnológico de Albacete, Electrosur, Cámara de comercio de Al
bacete, Pecansa y Agecam
B  Duración: De enero a octubre de 2003
■  Lugar de celebración: Instituto de Desarrollo Regional
■Periodo de prelnscrlpclón y/o matrícula: Hasta el 15 de noviembre de 2002
■  Información: Área de Ingeniería Eléctrica. Tel.: 967 599 200, ext.: 2421

Curso de Especialista en Turismo Cultural y de Interior
■  Organiza: Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales
■  Duración: De febrero a julio de 2003
■  Lugar de celebración: Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de Toledo
■  Información: Tel.: 925 268 800, ext.: 5149 - Arturo.Mollna@uclm.es

Patrocinador general:
C aja  C astilla -L a M ancha C C M

M ás In fo rm a c ió n :  
V ic e rre c to ra d o  de  

O rd e n a c ió n  A c a d é m ica  
J u a n .F re s n e d a @ u c lm .e s  

Te l: 9 2 6  2 9  53  OO (E x t.  3 6 6 8 )
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Minusválidos físicos

Aprendiendo a 
conducir como 
cualquier otro
Aprender a conducir otorga independencia 
y autonomía a un minusválido físico, lo que 
propicia su normalización dentro de la so
ciedad. Muchos de ellos rompen las barre
ras arquitectónicas con el coche. Por eso, 
en su día, FEAMCU adquirió un vehículo 
adaptado al 90% de las discapacidades.

ESTHER ORTIZ
r

Angel Sánchez se ha 
sacado el carnet de 
conducir.

Algo que a primera vis
ta parece tan sencillo, en él 
ha supuesto una dificultad 
extra. Y es que, Angel, su
fre desde hace cinco años 
una enfermedad degenera
tiva que está afectando a su 
movilidad física.

Tal vez por eso, por su 
pérdida de movilidad, Angel 
ha sentido, a sus casi 58 
años de edad, la necesidad 
de tener un coche que le 
facilite los desplazamientos 
y que le devuelva, de algu
na manera, esa autonomía 
que su dolencia le está arre
batando poco a poco.

El de Angel no es el úni
co caso en Cuenca. Muchas 
personas con discapacidad 
física han aprendido a con
ducir.

Para ello, a parte de apro
bar los exámenes teóricos y 
prácticos que tráfico exige a 
todo conductor, han necesi
tado disponer de un vehículo 
que fuera capaz de adaptar

se a sus discapacidades. Y, 
justamente en este punto es 
donde más dificultades han 
encontrado porque, hoy por 
hoy, en nuestra ciudad, no 
existe ninguna autoescuela 
que posea un vehículo de es
tas características.

La Federación de Aso
ciaciones de Minusválidos de 
Cuenca (FEAMCU) detec
tó esta necesidad hace ya 
algún tiempo y en 1997 ad
quirió un coche, cofinancia
do por la Fundación ONCE 
y la Consejería de Bienestar 
Social, capaz de adaptarse a 
la perfección al 90% de las 
discapacidades físicas.

Palanca de cambios au
tomática, acelerador y freno 
integrados en el volante, man
dos de conducción -intermi
tentes, luces, claxon, limpia- 
parabrisas, etc.- situados tan
to en el lado derecho como 
en el lado izquierdo, etc., son 
algunas de las ayudas técni
cas con las que cuenta este 
vehículo.

Con la adquisición de este 
recurso FEAMCU dio, en su 
día, un paso más hacia la in
tegración de las personas con

La Federación adquirió un coche adaptado en 1997para facilitar el aprendizaje de los minus
válidos . E l doble mando es una de las ayudas técnicas que posee este vehículo.

discapacidad física, y aunque 
en un primer momento la 
Federación se encargó direc
tamente de organizar y coor
dinar una serie de cursos para 
que los interesados aprendie
sen a conducir de los que, tal 
y como confirmaba María 
Jesús Carballo, Presidenta de 
FEAMCU, se han beneficia
do un total de 20 alumnos con 
excelentes resultados, ahora 
se han encontrado con que 
no pueden reunir el número 
mínimo de alumnos para que 
la Consejería de Bienestar 
Social financie, como venía 
haciendo hasta ahora, nuevas 
ediciones.

Así que han puesto a dis
posición de todos los posibles 
usuarios el vehículo para que 
a modo particular realicen las 
prácticas con él ya que en
tienden que ofrecer la posi
bilidad a un discapacitado fí
sico de sacarse el carnet de 
conducir es impulsar clara
mente su independencia con
tribuyendo así a su normali
zación.

Se trata, simplemente, 
explicaba María Jesús Car
ballo, de que el posible bene
ficiario elija la autoescuela 
que prefiera y solicite la utili
zación del vehículo a la Fe
deración.
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M" Jesús Carballo, Presidenta de FEAM CU y José Real Barrios, Gerente.

¿Igual que el resto?
Aunque pueda llegar a sor
prendernos, la verdad es que 
un discapacitado físico no tie
ne ningún tipo de dificultad 
especial a la hora de apren
der a conducir.

De hecho, tráfico les 
exige exactamente lo mis
mo que le exigiría a cual
quier otra persona sin dis
capacidad. La única dife
rencia, es que el discapaci
tado físico, tras haber apro
bado el examen teórico y 
antes de comenzar las cla
ses prácticas ha de some
terse a un reconocimiento 
médico que no sólo evalúa

sus reflejos o capacidad de 
respuesta ante posibles in
cidencias en la carretera, 
sino que tiene como objeti
vo determinar qué ayudas 
técnicas o qué adaptaciones 
necesita un vehículo para 
que dicha persona pueda 
conducir en igualdad de con
diciones que el resto de ciu
dadanos.

Por ejemplo, José Real 
Barrios, gerente de FEA- 
MCU, es hemipléjico. Prác
ticamente no puede utilizar su 
mano izquierda. Así que tuvo 
que adaptar el vehículo a su 
minusvalía. En concreto, 
José, a parte del cambio de

marchas automático, sólo ne
cesitó dos ayudas técnica 
más. Por un lado, la ubica
ción de un ‘pomo’ en el lado 
derecho del volante que a él 
le permite controlar sin difi
cultades la dirección del au
tomóvil, y, por otro, el despla
zamiento de los controles del 
vehículo -luces, claxon, lim- 
piaparabrisas, etc.- también 
hacia el mismo lado. Con es
tas adaptaciones, José no ne
cesita su mano izquierda para 
conducir.

Desde su experiencia per
sonal, el gerente de FEA- 
MCU, afinna que «la posibi
lidad de moverme en coche 
me ha cambiado la vida». Y 
es que, la independencia y la 
comodidad que a un minus
válido físico le otorga el po
der conducir adquiere mayor 
relevancia cuando recorda
mos que las barreras arqui
tectónicas existentes en las 
ciudades siguen estando ahí, 
dificultando la movilidad de 
este colectivo.

Acceder a un autobús, 
coger un taxi, cruzar la calle, 
etc., se convierte, a veces, en 
toda una aventura.

José Real también re
cuerda la situación de un 
compañero, Enrique, que es 
tetrapléjico. «Tiene partida la 
vértebra del cuello y su mo
vilidad está muy limitada. 
Prácticamente no mueve 
nada más que un poco las 
manos por lo que necesita 
una silla de ruedas. Sin em
bargo, conduce. Es increíble 
como una persona que nece
sita ayuda para casi todo, y 
que necesitaría a por lo me
nos dos personas para deam
bular por la calle, con el co
che no necesita a nadie».

Pero aprobar el carnet 
de conducir no es suficien
te. De nada sirve saber con
ducir sino tienes un vehícu
lo con el que hacerlo. A la 
hora de adquirir uno nos en

contramos con la primera 
dificultad: el coste.

A la inversión desembol
sada por la compra de un 
vehículo normal, se ha de 
añadir también la que se de
riva de la necesidad de 
adaptarlo. El coste varía de
pendiendo de las ayudas 
técnicas que se quieran im
plantar aunque éste no sue
le estar por debajo de las 
1.000 euros y, en alguno 
casos llega incluso a supe
rara los 4.000 euros.

Además, existen muy 
pocos talleres especializa
dos -en Cuenca sólo uno- lo 
que dificulta aún más la ad
quisición de un vehículo de 
estas características.

FEAMCU recuerda que 
en este sentido no hay que 
darse por vencido ya que las 
ayudas técnicas no son un 
capricho para ellos, sino una 
necesidad. Desde esta pers
pectiva se está intentando 
que el porcentaje de IVA que 
se carga al vehículo disminu
ya del 16 al 7%, tasa ésta úl
tima que grava a los artícu
los considerados de primera 
necesidad.

Además los minusválidos 
físicos que quieran adquirir un 
coche adaptado cuentan con 
determinadas facilidades - 
deducción del impuesto de 
matriculación, exención del 
pago del impuesto de circu
lación...- y subvenciones por 
parte de la administración.

Por oúo lado, otro de los 
temas que preocupa, y mu
cho, a las asociaciones de mi
nusválidos físicos es el de la 
velocidad.

La mayor parte de ellos 
tienen establecido como límite 
los 80-90 km/h por lo que 
aumentar los límites de velo
cidad genéricos de tráfico 
podría ser peligroso al obligar
les a circular junto a coches 
que podrían alcanzar en au
topista hasta los 160 km/h.
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Contra la Exclusión Social

Conseguir la 
integración es 
cosa de todos
El Ayuntamiento de Cuenca, a través de su 
Área de Intervención Social, coordinará 
próximamente un ‘Plan Local’ de interven
ción orientado a la normalización de todas 
aquellas personas que se encuentran en 
riesgo de exclusión social. En él participa
rán otras entidades de carácter social.

ESTHER ORTIZ

No todos reacciona
mos igual ante los 
mismos aconteci

mientos ni estamos prepa
rados para afrontar la vida 
de la misma manera. Por 
eso determinadas situacio
nes sociales, educativas, e 
incluso, personales pueden, 
a veces, colocamos en una 
situación de inferioridad y 
de desigualdad con respec
to a los demás. Se dice que 
nos encontramos, entonces, 
en riesgo de ‘exclusión so
cial’.

Para evitar esta situa
ción y ayudar a las perso
nas a normalizar su vida, di
versas Instituciones y Aso
ciaciones de carácter no 
gubernamental pertenecien
tes al municipio de Cuenca 
han estado, durante los últi
mos años, trabajando a fon
do con la puesta en prácti
ca de diversos programas 
orientados a cubrir las ca
rencias de este colectivo en 
determinados sectores es
pecíficos y vitales -trabajo, 
educación, etc.-.

Aunque su labor se ha 
visto, y, se ha sentido, a mu
chas de estas asociaciones 
siempre les quedaba la 
duda de si su ayuda estaba 
llegando, o no, a todos los 
sectores poblacionales, y, 
también de si los proyectos 
empleados y los recursos 
utilizados eran apropiados y 
suficientes.

Con la puesta en mar
cha del II Plan Regional de 
Intervención Social (PRIS) 
impulsado por la Consejería 
de Bienestar Social y el 
Ayuntamiento de Cuenca, a 
través del AIS, esta nece
sidad de saber si las cosas 
se están haciendo bien o de 
si, simplemente se podrían 
hacer mejor, se ha vuelto 
mucho más acuciante.

Por este motivo el Area 
de Intervención Social 
(AIS), en colaboración con 
varias de esas asociaciones 
-Sastipentali, Utopía, Al
deas Infantiles, Aspadec, y 
Cáritas- ha llevado a cabo, 
desde finales del pasado 
año y hasta principios de 
éste, un exhaustivo estudio 
cuya finalidad principal era

Usuarios ilel program a ‘Adquisición de habilidades sociales básicos ’ coordinado p o r  el AIS 
durante e l desarrollo de sus tareas, concretamente en el taller de cocina.

desvelar los aspectos nega
tivos y positivos del trabajo 
que, desde los distintos fren
tes, se está realizando con 
este colectivo en la actuali
dad. Se trataba, pues, de 
conocer la realidad, para 
trabajar después sobre ella.

Begoña del Pozo, Direc
tora del AIS resaltaba la 
importancia de este informe 
y, por tanto, de sus conclu
siones, indicando que no se 
trata sólo de un estudio es
tadístico, sino que se ha ela
borado en base al denomi
nado ‘método de investiga
ción de acción participante’ 
lo que lo hace mucho más

completo y útil a la hora de 
utilizarlo como herramienta 
de trabajo. Así pues, expli
ca Begoña del Pozo «en el 
estudio han participado tan
to las entidades que esta
mos desarrollando proyec
tos dirigidos a esta pobla
ción, como la población a la 
que van dirigidos esos pro
yectos».

De los resultados extraí
dos de este informe el más 
importante es la necesidad 
de que todas las entidades 
municipales y sociales tra
bajen de forma coordinada. 
Esto aseguraría que se op
timizan todos los recursos y
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Algunos usuarios posan con la trabajadora social y  la psicólogo encargadas delprograma (arri
ba). Logotipo de lA lS  delAyuntamlento de Cuenca (abajo).

garantizaría, a su vez, una 
eficacia de los programas 
del 100%.

Aunque aún queda mu
cho camino por recorrer 
desde el AIS, ya se han 
puesto a trabajar en el di
seño de un ‘Plan Local’ que 
integre todas las acciones 
dirigidas a normalizar la si
tuación de todos aquellas 
personas que se encuentran 
en riesgo de sufrir exclusión 
social. Y, aunque no hay 
que olvidar que estamos ha
blando de un proyecto con
junto que tardará en dar los 
frutos esperados, ya se ha 
dado un importante primer

paso con la creación de una 
Comisión Interinstitucional.

La Comisión -que está 
integrada por miembros de 
todas las Asociaciones par
ticipantes en el estudio 
anteriormente mencionado 
más representantes de Cruz 
Roja, Asociación Prosalud 
Mental ‘Vivir’ y del Centro 
de la Mujer- tiene como fi
nalidad evaluar de una ma
nera individualizada y obje
tiva todos los casos de ex
clusión social que lleguen a 
cualquiera de estas entida
des.

Una vez analizado el 
problema la Comisión Inte

rinstitucional decidirá qué 
recurso o qué programa se 
adapta mejor a esa situación 
en concreto derivando a la 
persona convenientemente.

Por otro lado, hay que 
señalar que del menciona
do estudio también se han 
desprendido una serie de 
déficits importantes en la 
atención de este colectivo, 
que intentarán paliarse a tra
vés de este nuevo plan. En
tre ellos, la coordinadora del 
AIS destacaba la falta de 
apoyo que están teniendo 
en la actualidad dos secto
res poblacionales en con
creto como son el de la raza 
gitana y el de la mujer.

Otro punto importante 
de ese estudio es la necesi
dad de que trabajadores 
sociales, voluntarios, y de
más profesionales que tra
bajan en este campo actua
licen sus conocimientos y se 
formen en determinados 
fenómenos nuevos, como el 
de la inmigración, para los 
que a día de hoy no se en
cuentran tan preparados 
como sería necesario.

Integración Laboral
El Area de Intervención 
Social del Ayuntamiento de 
Cuenca (AIS) ha centrado 
su acción contra la exclu
sión social en la integración 
y la normalización a través 
del trabajo. Por eso, desde 
hace poco más de un año, 
viene desarrollando un pro
grama de ‘Adquisición de 
habilidades sociales bási
cas’ a través de la Asocia
ción AINCO que, estructu
rado en diferentes fases, 
trata de proporcionar los 
conocimientos y habilidades 
necesarias para que cual
quier persona que por cual
quier motivo se encuentre 
en riesgo de exclusión so
cial pueda acceder a un 
puesto de trabajo.

Ma Isabel Crespo es la 
trabajadora social que co
ordina este proyecto y, aun
que afirma que aún no se 
tienen datos exactos de su 
eficacia «podríamos estar 
hablando de un 50%».

Cada una de estas cua
tro fases a las que nos re
feríamos tiene una duración 
de seis meses. En las dos 
prim eras, los usuarios 
aprenden aspectos básicos 
-higiene, puntualidad, traba
jo en equipo, etc.-, con el 
objetivo de ir introduciéndo
les poco a poco en el mun
do laboral. Se pretende, so
bre todo, crear hábitos la
borales, y para ello se utili
zan diferentes herramientas 
como puede ser, por ejem
plo, el taller de Cocina. La 
tercera fase va un poco 
más allá y conjuga la for
mación teórica con la prác
tica. La cuarta proporciona 
al usuario un puesto de tra
bajo teniendo en cuenta tan
to su formación, como sus 
habilidades y sus preferen
cias. El objetivo final es la 
integración.

Es importante resaltar 
que no todos los usuarios 
han de pasar obligatoria
mente por todas las etapas. 
El beneficiario se deriva di
rectamente a la fase que 
más se adapta a sus carac
terísticas y su situación.

En las dos últimas eta
pas se hace necesaria e im
prescindible la colaboración 
de las empresas de Cuen
ca. La Consejería de Bien
estar Social y el Ayunta
miento están fomentando la 
contratación de los partici
pantes en el programa a tra
vés de importantes subven
ciones que en algunos ca
sos cubren hasta el 75% del 
gasto total originado por el 
contratado, siempre y cuan
do no se superen los 1.646,8 
euros.
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Entre septiembre y  octubre

‘La berrea’, un 
nuevo aliciente 
para el turismo
La época de celo en los ciervos no pasa des
apercibida para los vecinos de los pueblos 
de la Serranía conquense. Aunque ya están 
acostumbrados a oir bramar a los machos 
desde que anochece reconocen que la be
rrea es un importante reclamo para el tu ris
ta por la impresión que ésta provoca.

ESTHER ORTIZ

Para los vecinos de 
Majadas escuchar 
los bramidos de los 

ciervos en celo se ha con
vertido todos los otoños en 
algo habitual. Sin embargo, 
los turistas que se acercan 
por esa bella zona de la Sie
rra conquense aseguran 
sentirse sorprendidos al ser 
testigos de tan maravilloso 
espectáculo sonoro. Y, de
cimos sonoro, porque la be
rrea -que así se llama-, más 
que verse, se oye.

Desde septiembre a oc
tubre; desde el anochecer, 
y, hasta aproximadamente 
una hora después de que 
despunte el día, todos los 
ejemplares machos comien
zan a llamar a las hembras 
con el sólo objetivo de ‘con
quistarlas’. Un sonido ron
co, profundo y largo, que en 
ocasiones se asemeja a un 
mugido de vaca, es el recla
mo. Tras él, se esconde un 
ciervo dispuesto a aparear
se.

Las hembras acuden 
pero, no sin antes compro

bar que el macho que las va 
a montar es el más fuerte.

Las disputas entre los 
ciervos no suelen ser tan 
frecuentes como se piensa, 
aunque, bien es cierto que 
en ocasiones, sus astas se 
entrecruzan para dirimir 
conflictos. Quedarse con la 
hembra, y, demostrar que 
son los mejores es el pre
mio para los ganadores.

Un dato curioso: duran
te la berrea los ciervos ma
cho llegan a perder hasta un 
25% de su peso. El esfuer
zo físico -suelen cubrir en
tre seis y siete ciervas de 
manera continuada-, y, el 
descuido en su alimentación 
son los culpables.

La primera vez que es
cuchas la berrea te impre
siona. Así nos lo confirma 
Benjamín de Llama, vecino 
de Majadas, quien puntua
liza además que, lo que más 
impone, es oír como los cier
vos braman y braman, como 
contestándose, desde todos 
los puntos cardinales. «En 
ocasiones -afirma Benja
mín- la berrea no sólo se 
oye, sino que se siente.

En las M ajadas es común oírla berrea en los meses de septiembre y  octubre, muchos vecinos son 
aficionados a la caza del ciervo en esta época del año.

Sientes como el bicho pa
tea el monte y, eso, te pro
duce un gran desasosiego».

Benjamín, compara tam
bién este fenómeno con la 
ronca -el celo del gamo- que 
comienza justamente cuan
do finaliza la berrea, a fina
les de octubre. «La berrea 
es más agresiva, más fogo
sa, más fuerte. El gamo 
muchas veces pasa desa
percibido».

Según las recomenda
ciones de este vecino por 
esta zona, los mejores luga
res para presenciar este 
acontecimiento son El Hos- 
quillo, Valsalobre, y la mue

la de Las Majadas.

¿ Un fenómeno turístico?
Raquel Tomás, propietaria 
de un Kiosko de prensa en 
Las Majadas asegura que el 
Otoño es bueno para su ne
gocio. Y es que, el turismo 
rural, tan de moda en los 
últimos tiempos, ha conver
tido a Majadas, y, en gene
ral, a toda la sierra conquen
se en un destino turístico 
original en el que las tradi
ciones, la naturaleza y el 
ocio se aúnan para terminar 
-por lo menos, durante unas 
horas- con el estrés de la 
ciudad.
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Su biología les impide ser 
cautos y, no es excesiva
mente difícil ver a algún 
ejemplar exhibirse -ante las 
hembras- en mitad de una 
explanada. Comportamien
to éste que, por su peligro
sidad, no harían el resto del 
año.

Así pues, esta época es 
una de las mejores para los 
cazadores. Además es 
cuando las cornamentas de 
los machos adquieren su 
máximo esplendor después 
de un año de crecimiento.

«El cazador busca triun
fos. Es decir, el ciervo más 
grande, más fuerte, el que 
mejor cornamenta tiene», 
explica David de Llama, 
agente forestal de la zona 
quien asegura a su vez que 
«conseguir un triunfo que se 
catalogue como ‘medalla de 
oro’ es todo un orgullo para 
el aficionado».

Y es que, el cazador de 
ciervos, caza, sobre todo, 
por deporte, por afición. Le 
gusta sentir la adrenalina 
que se desprende en el mo
mento del disparo y recoger 
orgulloso el trofeo que le 
demuestra que ha vencido 
en su ‘pulso’ con la natura
leza: la cornamenta de un 
venado.

Lo que más se valora de 
ellas, de las cornamentas, 
comenta David de Llama, 
es el número de puntas que 
tienen. Un número que, por 
otro lado, nada tiene que ver 
con la edad del ejemplar 
sino más bien con la fuer
za, la vitalidad o la alimen
tación que haya tenido du
rante ese año. También es 
importante ‘el perlado’ -una 
especie de rugosidad-, el 
grosor, la abertura y la for
ma de éstas.

Por eso, sigue explican
do David, en muchas fincas 
privadas se practica la lla
mada ‘caza selectiva’ o la

‘caza de descartes’ en las 
que los propietarios se des
hacen de los ciervos más 
débiles, sustituyendo y ace
lerando de esta manera la 
selección natural. Así se 
asegura que serán los ge
nes de los más fuertes los 
que continúen la especie.

Este tipo de caza, se uti
liza además para controlar 
la población de venados ya 
que ésta debe encontrarse 
en perfecto equilibrio con la 
naturaleza. El exceso de 
ciervos provocaría efectos 
negativos en la vegetación 
y en los cultivos cercanos 
ya que los venados no se 
desplazan a otras zonas en 
busca de comida, sino que 
permanecen cerca de su te
rritorio aunque sufran esca
sez en el alimento.

Pero, no todos los caza
dores persiguen el ‘triunfo’. 
Hay muchos que también 
persiguen la carne. Una car
ne exquisita, especialmen
te indicada para paladares 
fuertes que se convierte en 
protagonista de calderetas 
y morteruelos.

Por otro lado hay que 
señalar que la caza del cier
vo en toda la Serranía con
quense se encuentra muy 
controlada. El cazador ne
cesita, además de las licen
cias correspondientes, un 
permiso especial que le per
mita cazar en las ‘reservas’, 
y, además, están obligados 
a ir siempre acompañados 
de un agente medioambien
tal. Aún así, y aunque el SE- 
PRONA vigila todas las 
noches, todavía no se ha 
conseguido erradicar la pre
sencia de los furtivos. 
«Cada día hay menos por
que la vigilancia es grande 
-afirma David- aunque no
sotros seguimos encontran
do venados muertos, prepa
rados para que se los lleven 
al día siguiente».

La berrea y, el ‘ir de 
hongos’ son, en esta época 
del año, las actividades ‘es
trella’, tanto que, incluso, la 
visita a ‘Los callejones’ -pa
raíso natural y reclamo tu
rístico por excelencia de la 
zona- ha quedado relegada 
a un segundo plano.

«Hoy por hoy se nota 
más la gente que viene a re
coger setas y hongos por
que comen aquí, pasean por 
el pueblo... los que vienen 
a oír la berrea pasan más 
desapercibidos porque su
ben al anochecer y se van 
antes de que amanezca. La 
mayoría son de la misma

Cuenca», comentaba Ra
quel. Y es que, este fenó
meno turístico todavía no se 
ha desarrollado tanto como 
en otras zonas de España 
en las que también habitan 
ciervos, como Extremadu
ra, y donde ya son muchas 
las fincas que ofertan inte
resantes paquetes turísticos 
que incluyen alojamiento, 
manutención, salidas guia
das para presenciar la be
rrea, e, incluso, si se desea, 
la caza de algún ejemplar.

La Caza
Durante el celo los ciervos 
son mucho más vulnerables.

‘La berrea ’ más que verse se oye y  se  siente, aunque sólo ésto ya  impresiona. Tras ella, 
serán los gamos, quienes con ‘la ronca ’, comiencen su época de celo.
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Pta. de la Asociación 'Luz'

M ana
Caballero

«He recibido mucho más 
de lo que he dado»

ESTHER ORTIZ

María Caballero es 
una de esas mu
jeres cuya fuerza 

se nota, y, se transmite.
Madre de cuatro hijos ha 

visto como tres de ellos 
caían en el peligroso mun
do de las drogas.

Desde que fundara hace 
cinco años, junto a otros 32 
padres y madres con pro
blemas una Asociación de 
Ayuda contra la Drogadic- 
ción a la que han llamado 
‘Luz’, ha dedicado su vida 
a ayudar a otras familias en 
su misma situación.

La aprobación el pasa
do mes de julio en las Cor
tes Regionales de una nue
va Ley sobre drogodepen- 
dencias donde el drogode- 
pendiente pasa a ser consi
derado y, por lo tanto, aten
dido dentro de la red sani
taria normalizada, como un 
enfermo más, ha sido para 
ella un gran triunfo. Por fin, 
y después de muchos es
fuerzos, las Instituciones 
miran a los drogodepen- 
dientes con humanidad.

Pero, para María «todo 
esto está muy bien, pero aún 
no es suficiente». No des

cansará mientras haya un 
sólo chico perdido en el 
mundo de las drogas.
- ¿Cómo surge la nece
sidad de crear una Aso
ciación como ‘Luz’?
- Queríamos ayudar a nues
tros hijos de una manera 
más directa, más compro
metida. Así que decidimos 
crear una Asociación que 
nos permitiera hacerlo.

Empezó siendo una ini
ciativa de 32 familias que 
tenían problemas con las 
drogas. Ahora somos 116

«Gmel Centm de Día_ 
esUimosqfreciemlüiin 
apoyo muy importante 

1mra hrecupemcióndp 
estosenfemospmjiie 

lesmmosajiacerllegar 
Jodasesascosasdelas_ 
quehan estadqjpríyadqs 

durante su adicción»

socios, entre familiares y 
simpatizantes. El próximo 
30 de octubre ‘Luz’ cum
plirá cinco años.

- ¿Ha sido ‘Luz’ una ini
ciativa pionera en este 
terreno?
- Existía otra asociación en 
Cuenca, pero nosotros no 
estábamos de acuerdo con 
el enfoque que tenían. Para 
nosotras el enfermo es el 
único que sabe ‘qué’ le due
le. En resumen, no nos iden
tificábamos con su manera 
de trabajar, y, a la vez, sen
tíamos la necesidad de co
laborar más activamente en 
la recuperación de nuestros 
hijos, así que decidimos 
crear una asociación nueva 
y la verdad es que a día de 
hoy ‘Luz’ está muy bien con
siderada no sólo por las Ins
tituciones y Administracio
nes públicas que nos están 
ayudando mucho, sino por 
la sociedad en general.
- ¿Cuál es el último gran 
proyecto que tenéis en
tre manos?
- La construcción de un 
Centro de Día para drogo- 
dependientes que comenza
rá a funcionar dentro de 
poco. Con él pretendemos 
continuar con la labor que 
hace el EAD (Unidades de 
Asistencia al Enfermo Dro- 
godependiente), y, siempre, 
en estrecha colaboración 
con ellos. Se trata de tra
bajar con los enfermos dro- 
godependientes a través de 
talleres para enseñarles co
sas básicas, como por ejem
plo las llamadas ‘habilida
des sociales’ -hay muchos 
chicos que no saben a dón
de acudir o qué papeles so
licitar cuando necesitan 
cumplir con algún trámite 
de tipo administrativo por
que, simplemente, nunca lo 
han hecho antes-, u otro tipo 
de cuestiones relacionadas 
con la prevención de recaí
das. Haber conseguido este 
recurso es uno de nuestros 
mayores logros. Con el 
‘Centro de D ía’ estamos 
ofreciendo un apoyo muy

importante para la recupe
ración de estos enfermos 
porque les vamos a hacer 
llegar todas esas cosas de 
las que han estado privados 
durante su adicción.

Una persona que a ha 
caído en ésto, no se recu
pera en un mes, ni en un 
año, ni en dos... Necesita 
siempre un apoyo porque, y 
ellos mismos lo confiesan, 
aunque lleven muchos años 
sin consumir se levantan 
todos los días con la droga 
en la mente, como una ob
sesión. El ‘Centro de Día’ 
les puede dar ese apoyo. 
Además lo importante es 
que ellos sepan que tienen
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M uría Caballero es ana lie esas personas que ‘no tiran nanea 

la to a lla p o r  ello lleva a l frente de ‘L u z ' cin co  años.

un lugar al que acudir, que 
no es tuyo, ni mío, ni de la 
Asociación sino de ellos y 
para ellos.
- A parte del futuro ‘Cen
tro de Día’ con qué otros 
recursos contáis para 
ayudar a estos chicos?
- Para nosotros es muy im
portante la Asesoría Jurídi
ca porque son muy pocos 
los enfermos de este tipo 
que no tienen problemas con 
la justicia. No es un recur
so propio, sino de la Junta 
de Comunidades de Casti
lla - La Mancha pero lo uti
lizamos mucho.

La Asesoría no te pue
de defender en un juicio,

pero puede reunir informa
ción que aporte datos posi
tivos para que las condenas 
se reduzcan o, incluso, se 
anulen. Por ejemplo, si el 
afectado se encuentra in
gresado en un centro de re
habilitación o está siguien
do un programa libre de dro
gas... todo esto juega a su 
favor. Dar asesoramiento 
jurídico es vital y para no
sotras más todavía porque, 
y aunque hablo en primera 
persona, hablo como ‘Aso
ciación’, si algo tengo claro 
es que yo he sido siempre 
una ama de casa. Lo habré 
hecho mejor o peor, pero al 
fin y al cabo lo único que

he hecho en mi vida es ser 
ama de casa. ¡Qué voy a sa
ber yo de Justicia!, pero, 
como yo sé que no sé, pre
gunto a quien sabe y hasta 
ahora nos está yendo muy 
bien.

Otro de los grandes lo
gros es la ‘Terapia Familiar’ 
que verdaderamente está 
dando muy buenos resulta
dos.
- En la nueva Ley sobre 
d r o g o d e p e n d e n c i a s  
aprobada el pasado mes 
de julio en las Cortes de 
C-LM, el drogodepen- 
diente aparece, por pri
mera vez y, por fin, como 
un enfermo, ésto es un 
gran logro, ¿no cree?
- Sí. Además se está empe
zando a reconocer otro con
cepto importante: la patolo
gía dual y es que muchos 
drogodependientes padecen 
también alguna enfermedad 
mental. No se sabe muy 
bien cuál de las dos enfer
medades apareció antes, es 
decir, si fue la enfermedad 
mental quien les impulsó a 
consumir drogas o si han 
sido las drogas quienes han 
provocado o desatado la 
enfermedad mental. No obs
tante, eso no es lo más im-

«A ungueen general se
percibe más___

considemci<mfmás 
_ toleranciahaeia los _  

dmgodcymdjentes, 
Joámajiuedajinicho 
jtorliacer tanto ajtiveJ_ 

Institucwnalcomqa 
nivelsocial»

portante. Lo importante 
realmente es que este con
cepto, esta patología dual, se 
está teniendo en cuenta a la

hora de realizar nuevas nor
mativas y de destinar recur
sos.

Además ahora cualquier 
drogodependiente podrá ser 
tratado como un enfermo 
más y acudir a cualquier 
centro sanitario para solici
tar ayuda. Realmente he
mos adelantado mucho en 
este aspecto.
- ¿Podemos hablar en
tonces de que se está 
consiguiendo normalizar 
la situación de los drogo- 
dependientes y que tan
to su rehabilitación como 
su integración en la so
ciedad es ya una reali
dad?
- Sin duda, estamos en me
jor situación que hace unos 
años. Por ejemplo -y te voy 
a hablar desde mi experien
cia personal- cuando yo, 
hace ya diez años, llevé a 
uno de mis hijos a ‘Proyec
to Hombre’ para su rehabi
litación, tuve que hacerme 
cargo de todos los gastos. 
Y fueron muchos. Ahora 
las familias con este proble
ma disponen de plazas con
certadas, totalmente gratui
tas. Eso es un gran adelan
to porque no todo el mundo 
tiene los recursos económi
cos suficientes para hacer 
frente a una situación como 
ésta, y, aunque en un prin
cipio los tengas da igual por
que un drogodependiente 
termina hundiendo cual
quier economía familiar.

Pero, aunque en general 
se percibe más considera
ción, más tolerancia hacia 
los drogodependientes, to
davía queda mucho por ha
cer tanto a nivel institucio
nal como a nivel social. So
bre todo a nivel social por
que las Instituciones ya se 
han dado cuenta de que los 
drogodependientes no son 
culpables de lo que les pasa 
pero la sociedad no. De 
‘cara al público’ se mues-
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tran solidarios pero a la hora 
de la verdad los quieren le
jos. Y yo, en el fondo, lo 
entiendo perfectamente.

Esa concepción por par
te de las Instituciones de la 
drogodependencia como 
enfermedad es muy positi
va porque trae consigo la 
flexibilización a la hora de 
por ejemplo, imponerles san
ciones o multas por tenen
cia de drogas, etc.
- ¿Por qué es tan difícil 
la integración social de 
los drogodependientes? 
¿Qué es lo que estamos 
haciendo mal?
- Los primeros que dificul
tan la tarea -la integración-

tio, y ellos mismos se alejan 
de la sociedad.

Por otro lado cuando les 
tiendes un brazo son muy 
agradecidos. Yo he pasado 
muy malos tragos a lo largo 
de estos años, pero desde 
mi experiencia personal ten
go que confesar que he re
cibido mucho más de lo que 
he dado, y estoy muy agra
decida con mi labor. Ellos 
me quieren y, lo más impor
tante, me respetan.
- Otro de los puntos fuer
tes de la Ley contra las 
Drogodependencias es 
la ‘prevención, ¿está de 
acuerdo con ello?
- Yo lo tengo muy claro. Lo

pasa con ellos?. La atención 
al drogodependiente es tan 
importante como la preven
ción.
- ¿Cómo se llega a esta 
situación? ¿Cómo se 
convierte uno en droga- 
dicto?

- No lo sé. Tal vez haya 
algún tipo de predisposición 
genética... no lo sé, no soy 
médico. Lo que si sé es que 
en la época de mis hijos no 
había suficiente informa
ción sobre los efectos de
vastadores de las drogas 
pero, hoy sí la hay, y, la gen
te sigue cayendo. Bien es 
verdad que el tipo de droga 
ha variado. Ahora el con

Para  M a ría  Caballero legalizar las tlrogasa sería un  buen  
princip io para  term inar con ellas.

UgjP

son ellos mismos. Ten en 
cuenta que si un chico em
pieza a consumir a los 14 
años, ese chico se queda 
con una mentalidad de 14 
años. No evoluciona, ni 
mental ni emocionalmente. 
Por ejemplo, en el caso de 
la heroína, se ve muy claro 
porque esta droga adorme
ce, les deja anestesiados 
todo el tiempo lo que no les 
permite avanzar. Pero, a la 
vez, ellos se dan cuenta de 
que ya no tienen 14 años 
sino treinta o treinta y tan
tos... No encuentran su si

primero que tienes que ha
cer es ‘prevenir’ por lo que 
todas las acciones encami
nadas a ese objetivo son al
tamente positivas. Es el pri
mer paso.

Pero... ¿qué pasa con 
toda esa gente que ya ha 
caído y que llevan tantísi
mos años metidos en el 
mundo de la droga?. Chicos 
que además arrastran se
cuelas graves de su adic
ción, como la hepatitis o el 
virus del sida, porque en sus 
tiempos el riesgo de conta
gio era mucho mayor. ¿Qué

sumo de heroína ha bajado 
mucho y se encuentra es
tabilizado, pero sin embar
go ha subido el consumo de 
hachís y sobre todo el de las 
llamadas pastillas de sínte
sis.

Lo que está claro es que 
información hay, y, mucha. 
Por ejemplo, he oído a tra
vés de los medios de comu
nicación que hay una Aso
ciación -creo que es en Bar
celona- que en las puertas 
de las discotecas analiza, a 
petición de los propios jóve
nes, las pastillas que éstos

van a consumir. Les dice lo 
que se van a tomar y los 
efectos que producen. Me 
parece una medida de pre
vención muy buena porque 
no es sancionadora es más 
bien como decirles ‘si lo vas 
a hacer que por lo menos 
sepas lo que vas a hacer, y 
sepas dónde te vas a me
te r’.

Antes todo era a base de 
palos, a base de castigos... 
y eso no es así. Ahora se 
ve mucha más tolerancia 
ante el problema de la dro- 
gadicción. Los drogodepen
dientes son mirados de una 
forma más humana, y eso 
es muy positivo porque no 
es que se pida caridad, lo 
que se pide es justicia.

Mira, se ha demostrado 
que hay muchos drogadic- 
tos que no pueden dejar de 
tomar drogas. Y es que lle
ga un momento en que con
sumir no es una cuestión de 
búsqueda de placer, sino que 
es una cuestión de paliar el 
dolor. La abstinencia es tre
menda para un adicto y sólo 
la supera consumiendo. Ahí 
está, por ejemplo, la meta- 
dona. Los tratamientos con 
metadona son un adelanto 
muy grande porque permi
ten a los drogodependientes 
llevar una vida ‘normal’.

De todas formas yo le 
pido a Dios una vacuna. 
Sería la solución más efec
tiva, pero mientras tanto me 
conformo con que la pre
vención comience en los 
colegios, y que la informa
ción llegue a las familias. 
Un porcentaje altísimo de 
jóvenes han probado las dro
gas. Luego muchos, la ma
yor parte, se han echado 
para atrás diciendo ‘esto no 
va conmigo’, pero, eso ha 
sido después de probarlas. 
Lo verdaderamente difícil 
es que no se enganchen. 
Hoy en día la droga está en
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la calle.
- Si es tan fácil acceder 
hoy por hoy a las drogas, 
¿no sería una opción le
galizarlas definitivamen
te?
- En este caso no te voy a 
contestar como Asociación. 
Te voy a hablar personal
mente, como María Caba
llero. Si se celebrara un Re
feréndum en este sentido yo 
votaría a favor de la legali
zación. Por mí se tendrían 
que legalizar todas las dro
gas, sin excepción.
- ¿Por qué?
- Porque así evitábamos to
dos los traficantes -que se 
están enriqueciendo a costa 
de matar a nuestros hijos- y 
de paso algunas consecuen
cias sociales y legales de la 
drogadicción como son los 
robos, la clandestinidad, etc. 
Por ejemplo, cuando en 
EE.UU. se abolió la ‘Ley 
Seca’, se acabó con las 
mafias que vendían alcohol 
y, no aumentó el número de 
alcohólicos.

Eso sí, hablo de legaliza
ción, pero de una legaliza
ción controlada. No sé si me 
explico. Antes la gente que 
era adicta a la morfina a raíz 
de una operación o de un tra
tamiento, los llamados mor
finómanos, poseían un car
net que les permitía acudir 
a una farmacia y obtener 
morfina sin riesgos. Mi hijo 
no se hubiera muerto de una 
sobredosis si le hubieran dis
pensado droga de forma 
controlada, sin adulterar.

Cada uno puede opinar lo 
que quiera. De hecho mu
chos profesionales creen 
que la legalización es una lo
cura. Yo sólo te digo lo que 
pienso.
- ¿Cómo se da cuenta una 
madre que su hijo está 
consumiendo drogas?
- En un primer momento es 
muy difícil porque los dro-

_«Lo íjuejísé es queen 
la época de mis hijos no 

Jtabícpsufidente 
información sobre los_ 
efectosclevastadores

__ de las drogas,___
jjerohoysílajiayyla 

gente sigue cayendo. 
Bienesyerdad queel

tipo de droga 
ha variado»

cLoprimcroque les 
_  digqcimidqyienen 
^quíesgiier^otengan

vergüenza.__
Tambiénlesdjgo 

qiiejiojej)recupen^iie_ 
lo quemevayan a 
coiUaryamelosé, 

porque lo he vivido. _  
Esoy, seguramente, 

mucho más

i(<Eneste caso note voy a 
contesta}'como 

Asociadóm.Teyoya 
hablarpersonalmente, 
como María Caballero. 

Sisecelebraraun 
referémhmíeneste 
sentidoyo votaría a 

favor de la legalización. 
Paramase tjnidriánque 

legalizar todas las 
drogas, sin excepción»

godependientes suelen co
menzar a consumir muy jó
venes, a los 14 o 15 años, y 
en muchos casos los padres 
confunden los síntomas de 
la drogadicción con la ‘pu
bertad’ de sus hijos. Los 
cambios de humor bruscos, 
la rebeldía, etc... pero, de 
todas formas se termina no
tando, sobre todo ahora que 
se sabe. Yo digo que es 
como un embarazo, más 
tarde o más temprano se 
nota.
- En estos casos la rapi
dez es esencial, ¿no?
- Sí. Cuanto antes mejor, 
pero hay que estar seguro 
de que tu hijo está consu
miendo. Es importante dar
les un margen de confian
za, pero cuando ya no se tie
nen dudas de ningún tipo 
hay que reaccionar y bus
car ayuda. Ten en cuenta 
que ellos siempre te nega
rán que consumen.
- ¿Qué le dices a una 
madre cuando viene a 
pedirte ayuda?
- Lo primero que les digo 
cuando vienen aquí es que 
no tengan vergüenza. Y es 
que, aunque te parezca in
creíble, aún hoy sigue exis
tiendo -y seguirá existiendo 
siempre-, la vergüenza. Vie
nen avergonzados. Creen 
que vamos a pensar que los 
han educado mal, que son 
gentuza... Y eso es una ton
tería. Antes se pensaba que 
los problemas de drogas sólo 
sucedían en familias margi
nales. Está comprobado 
que en cualquier familia te 
puede salir un chico así. Ni 
la familia ni el hijo han he
cho nada malo. Simplemen
te el hijo ha tenido una des
gracia.

También les digo que no 
se preocupen que lo que me 
vayan a contar ya me lo sé, 
porque lo he vivido. Eso, y, 
seguramente mucho más.
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Nuevo

Tenemos paro tí,
lo que estabas esperando:
Viviendas de Protección Oficial

Una gran ocasión para conseguir 
tu primera vivienda en unas 
condiciones inmejorables.
¡Haz tu reserva cuanto antes!
Llama ahora al Tel. 969 226 211 
o pasa a visitarnos. G R U P O

I N M O B I L I A R I O
40 años creando Hogares
www.grupogv.comPROMOCIONES GONZALEZ Fermín Caballero 7 1° Cuenca.
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Teatro

L os jó v en es te lev is iv o s  
llegan  al A u d ito r io

Alejo Sauras y José Mon
tó coincidieron en la es

cuela de interpretación de 
Cristina Rota y, posterior
mente en el culebrón tele
visivo juvenil «Al salir de 
clase». De ahí nació el pro
yecto de Entreoíros Teatro 
S.L., una forma de salir de 
lo fácil y comercial y arries
garse por nuevos caminos 
dramatúrgicos, apostando 
por los nuevos autores es
pañoles y recreando textos 
capaces de hacer el esce
nario atractivo para un pú
blico inquieto y juvenil.

Ahora llegan a Cuenca 
con «Volveremos a hablar 
de esta noche», un texto de 
Jaime Palacios, que también

ejerce de director, que será 
representado en nuestra ciu
dad el próximo día 15 de 
octubre dentro de la cam
paña organizada por CCM.

Ciclos
U n  añ o m ás Santa C ru z de 
M oya recordó el m aquis

La Aociación ‘La Gavi
lla verde’ prosigue en 

su empeño por recuperar 
una parte importante de 
nuestra historia reciente. 
Por este motivo y coinci
diendo un año más con el 
Seminario ya tradicional, 
esta asociación ha puesto 
en marcha los ‘Senderos de 
la memoria’ intento de re
cuperar caminos tradicio
nales cargados de una rica 
cultura rural y que adquirie
ron un fuerte simbolismo a 
partir de la lucha guerrille
ra.

Son caminos que nos 
acercan a nuestro pasado 
y en donde la Naturaleza se 
muestra en todo su esplen

dor para el disfrute de aque
llos que quieran compaginar 
el conocimiento del medio 
con el de un pasado inme
diato que cada año se revi
ve en esta localidad con
quense.

SENDEROS DE 
L A  M E M O R I A
SANTA CRUZ DE MOYA. LA GAVILLA VERDE

PROYECTO SIERRA Y LIBERTAD

ArtFim

Cabizbajos
r

Ultimamente la gente 
anda cabizbaja y  meditabunda

No sé si será por el otoño, una 
estación que con la reincorpo

ración al trabajo, la incorporación 
de las prendas de abrigo, la vuelta 
a la rutina y la pérdida de luz y de 
tiempo libre, acarrea nostalgias y 
melancolías. Salidos de la cálida in
formalidad del verano, el nuevo 
tiempo augura obligaciones y de
beres, mientras los días se acortan 
y cada vez las bombillas tienen que ANGEL LUIS MOTA 
redoblar sus esfuerzos para rom
per la obscuridad del entorno que nos aprisiona en su 
frío y desasosegante envoltorio.

Claro que si abandonamos la vena poética - asegu
raría que me ha quedado suficientemente lírica sin ser 
demasiado cursi-, las circunstancias adquieren otros 
significados, porque, además, la caída de la hoja trae 
consigo la desnudez, la desaparición de ese verdor que 
nos ha prestado sombra pero que, ahora, con su au
sencia, deja en evidencia defectos y desmanes, ca
rencias e irregularidades. La suciedad del campo, y la 
de la ciudad, aparece ahora más evidente y aquel edi
ficio o aquella plaza que rompen con el antorno aso
man ahora más descarada y descarnadamente sus 
defectos, su inoportunidad. Si. También el otoño con
lleva una mayor proclividad a la crítica por evidenciar 
errores y desmanes, y la vena crítico-social tiene aho
ra ocasión de hacer su aparición para disfrute de lec
tores criticones y disgusto de prebostes autocompla- 
cientes.

Lo cierto es que es que la gente anda estos días 
siempre cabizbaja, mirando al suelo, sin levantar la vista 
nunca. ¿Están afligidos, mohínos, otoñalmente melan
cólicos? ¿Acaso la angustia, más o menos existencial, 
ha hecho presa en su más profundo y dolorido sentir? 
¿Es que la situación internacional, nacional, regional, 
provincial o local les aflige y atormenta? ¿Acaso la 
caída de la bolsa les ha desconsolado? ¿Es que la 
marcha de la Balompédica no les satisface y les pro
duce abatimiento y no soportable tristura? ¿Su pesa
dumbre no encuentra paliativo en Operación Triun
fo?.

No sé. Estos días la gente anda cabizbaja, cabiz
caída, incapaz de levantar la vista del suelo. A lo me
jor es que están buscando níscalos y no quieren dejar 
un centímetro de suelo por inspeccionar. Quizás el palo, 
la navaja, el cubo o la cesta puedan darnos alguna 
pista sobre estos abatidos y meditabundos paseantes.

CRÓ N ICAS D E  C U EN CA  / 25

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #297, 12/10/2002.



■WWffWll
Premios

Tarancón celebra 
su XVI Premio de
Pintura y Fotografía
Un año más y coincidiendo con el mes de 
septiembre, la ciudad conquense de Ta
rancón ha celebrado su certamen artís ti
co. Un certamen importante, de categoría 
nacional.

A lo largo de quince edi- 
x \c io n e s , la ciudad de Ta
rancón ha sido capaz de su
perar las adversidades y los 
inconvenientes hasta llegar 
a consolidar un certamen 
que actualmente figura en
tre los más acreditados del 
panorama nacional como 
acreditan los nombres y los 
trabajos presentados a esta 
nueva edición que es fiel 
reflejo de una trayectoria 
coherente tal y como el al
calde de la localidad hace 
constar en una presenta
ción que se constituye ade

más en una profunda re
flexión sobre el sentido del 
arte.

Esto ha permitido que al 
Ayuntamiento de Tarancón 
cuente en la actualidad con 
una valiosa colección tanto 
de pintura -en sus más di
versas técnicas y escuelas- 
como de fotografía -dando 
aquí también entrada a las 
más distintas maneras de 
trrabajar con el objetivo y 
el laboratorio-.

El certamen Ciudad de 
Tarancón es ya garantía de 
calidad.

n *  ■
Pintura

O

¡ o
C ! _0 .
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EDICION
NACIONAL

CIU D A D  DE 
TA R A N CÓ N

A la izquierda, 
portada del 
programa 
anunciador de los 
certámenes de 
fo tografiay  
pintura de este año.

Publicaciones

El Toro de barro 
llega hasta 
el Mediterráneo
La editorial El Toro de barro que fundara 
Carlos de la Rica y que actualmente dirige 
con brío inigualable el poeta taranconero 
Carlos Morales, sigue imparable en su in
tento de dar a la imprenta la obra de crea
dores que, desde todas las orillas del Medi
terráneo, se encuentran en la poesía.

La serie ‘Cuadernos del 
VIediterráneo’ de la edi

torial El Toro de barro pro
sigue su andadura llevando 
a su colección las obras de 
autores que desde Lisboa, 
Toledo, Barcelona, Madrid 
o Viena, coinciden en bus
car en el mare nostrum su 
punto de encuentro y coin
cidencia. Así, y merced al 
trabajo voluntarioso de Car
los Morales, diversas ex
presiones literarias que bus
can en la poesía su pálpito 
personal, van apareciendo 
en esta colección que a es
tas alturas ya es un rico 
muestrario de las más diver

sas formas de entender la 
lírica como expresión.

En esta nueva y múlti
ple entrega nos llegan los 
trabajos de Rosa Alice 
Branco, Miguel Casado, 
Care Santos, Eduardo Chi
charro y Jaime Vándor en 
cuadernos que en su hete
rogeneidad nos dan cabal 
cuenta de las distintas for
mas de utilizar ese material 
tan querido y tan preciado 
que es la lengua y que aquí 
sirve de soporte a diversos 
sentires, siempre unidos por 
la homogeneidad que les 
presta la editorial del Toro.

ROSA ALICE BRANCO

CALIGRAFÍA

i
CuaJrmoi dei SUdittrrimo -17 

EL TORO DE BARRO -179

Título: Caligrafía.
Autora: Rosa Alice Branco 
Edita: El Toro de barro.
La codirectora de la revista Li
ndar de Oporto y autora de di
versos poemarios, acredita aquí 
el cuidado caligráfico que es con
sustancial a cada uno de los once 
poemas traducidos por Merce
des Escolano.
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MIGUEL CASADO

LA PISTA
d e  la “F l e c h a

Cundirán drl Mtditrrrdnio -19
EL TORO OE BARRO -185 

Cuenca. 2002

Título: La pista de la flecha. 
Autor: Miguel Casado.
Edita: El Toro de barro.
Además de crítico y antologo, el 
vallisoletano Miguel Casado ejer
ce como traductor y ahora nos lle
ga con su propia obra en la que 
Gustavo Adolfo Becquer se con
vierte en referente para la crea
ción de un lirismo medido y per
sonal cargado, lógicamente, de 
tonos románticos a veces irónicos.

Título: Imagen y  semejanza 
Autor: Care Santos 
Edita: El Toro de barro.
Care Santos ha publicado hasta 
ahora tres libros de relátos y es 
además la autora de varias no
velas, entre ellas algunas desti
nadas al público juvenil.

En ‘Imagen y semejanza’, la 
autora catalana realiza su apor
tación en prosa a esta colección 
en la que lo predominante ha 
sido hasta ahora la poesía.

CARE SANTOS

IM AGEN Y 
SEMEJANZA

Cuadernoi de! Mediierrdneo -20 
El. TORO DE BARRO - 186 

Cuera, 2002

Título: 13 sonetos, 13.. 
Autor: Eduardo Chicharro. 
Edita: El Toro de barro. 
Fallecido en 1964, Eduardo Chi
charro, hijo del pintor del mis
mo nombre, se aplicó a los más 
diversos ‘ismos’, desde el futu
rismo hasta el cubismo, pero 
sobre todo al surrealismo.

Aquí se recogen trece sone
tos, dos de ellos inéditos, como 
homenaje a este desaparecido 
y minusvalorado creador

JAIME VÁNDOR

NUNCA KORCZAK 
LLEGÓ A 

JERUSALÉ7Y

Cuadernos del Mediierrdneo - 24 
EL TORO DE BARRO -190 

Cuenca, 2002

Edicidn Homenaje ■

EDUARDO CHICHARRO

13 SONETOS 13
(1945-1947)

Cuadernos del Mediierrdneo - 21 
FXTORO DF. BARRO - 187 

Cuenca. 2002

Título: Nunca Korczak 
llegó a Jerusalen. 
Autor: Jaime Vándor. 
Edita: El Toro de barro. 
Este vienés refugiado en 
Budapest cuenta a sus 
espaldas con una ya lar
ga trayectoria creativa en 
la que no se excluye las 
actividades más diversas 
educativas y colectivas. 
Desde estos poemas si
gue mostrando su valer.

ca c o q  u u u i' i x j j c ü  
o  ca o  i ¡p n n i i o  o  o  o  o

T E A T R O - A U D I T O R I O
D E  C U E N C A

Paseo del Huécar 16001 -  CUENCA 
TeL: 969232 797 -  Fax: 969 232 798

Viernes 18 de octubre* 20’30 horas 
TEATRO

EL MANUSCRITO ENCONTRADO 
ENZARAGOZA

Localidades:
patios v plateas: 12 €: anfiteatros: 9 €

Club de Amigos:
patios v plateas: 9 €: anfiteatros: 6’75 €

RED DE TEATROS DE 
CASTILLA LA MANCHA

Sábado 19 de octubre* 20’30 horas 
L A  P R O V IN C IA  EN  EL A U D IT O R IO

TRIO DE PULSO Y PUA «ALBENIZ» 
SEPTIUM ACORDEON CONCIERTO

Entrada libre
DIPUTACION PROVINCIAL

DE CUENCA

Telf. Televenta: 902 405 902 
www.ccm.es

Taquilla abierta días laborales 
de 18’30 a 20’30 horas
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En el M useo de las Ciencias

«Meteoritos 
fragmentos de 
otros mundos»
Durante todo este mes el Museo de las Cien
cias de Castilla-La Mancha acoge una expo
sición sobre meteoritos. Todas las pregun
tas sobre estas rocas de origen extraterres
tres que caen de vez en cuando a nuestro 
planeta podrán ser contestadas. Esta mues
tra coindirá con el Congreso de Meteoritos 
y geología planetaria.

GEMA ORTEGA

Ha visto alguna vez 
cómo es un meteo
rito? ¿sabe cuál es 

la causa que les hace lle
gar hasta la tierra? ¿qué es 
un meteorito o cuántas cla
ses existen? Estas pregun
tas pueden ser contestadas 
si acude a la nueva exposi
ción que, durante todo el 
mes de octubre, puede vi
sitarse en el Museo de las 
Ciencias. «Meteoritos: 
fragmentos de otros mun
dos», título de la menciona
da exposición estaba pro
gramada desde hacía tiem
po y coincidirá con el «Con
greso de Meteoritos y geo
logía Planetaria», que se 
desarrollará en el museo a 
finales de este mes.

La exposición, que ha 
sido montada por astróno
mos y astrofísicos de la 
Universidad de Valencia, 
muestra un total de 50 pie
zas. Nuestra mirada se 
centrará al llegar a la mues
tra en uno de los ocho tro
zos de meteorito que caye

ron en Olmedilla de Alar- 
cón el 26 de febrero de 
1929. Esta pieza, la más 
grande las ocho pues pesa 
40 Kg., es una réplica de la 
verdadera que se encuen
tra en el Museo Nacional de 
Ciencias Naturales de Ma
drid.

Es una exposición que 
según palabras del propio 
gerente del museo, Jesús 
Madero, «es menos vistosa 
que otras pero ello no quie
re decir que tenga menos 
interés científico. Hay pie
zas de meteoritos grandes 
que son espectaculares, y 
otras más pequeñas que son 
de gran importancia científica».

Junto a esta exposición 
está prevista la realización 
de talleres para escolares 
cuando los centros de en
señanza comience la de
manda. Desde el museo ya 
se ha pensado en innume
rables actividades que ha
gan comprensible más fácil
mente cómo llegan los me
teoritos a la tierra.

Esta exposición cubrirá 
la primera parte de el últi

Arriba, José María Sánchez, astrónomo del Museo. A  su lado Jesús Madero, gerente del Museo 
de la s  Ciencias. Abajo, réplica del meteorito caído en Olmedilla deA larcón en 1929. E l ori
ginal está en el M useo de Ciencias Naturales de M adrid

■V

!

mo trimestre del año y ya 
nos quedan sólo dos. Una 
que vamos a realizar en co
laboración con la Asocia
ción Voces y Esparto que 
va a ser sobre material et
nológico, terminaremos con 
otra que lleva por título «Re
pintando Altamira» con la 
que ya pasaremos al curso 
siguiente», explicó Jesús 
Madero gerente del Museo 
de las Ciencias de Castilla- 
La Mancha.

Un poco de historia
Hasta el siglo XVII se creía 
que los bólidos y los meteo

ritos eran de origen atmos
férico, y la ciencia de la 
época negaba la existencia 
de piedras en el espacio. En 
1972 Lavoisier afirmó que 
eran «piedras terrestres al
teradas por el rayo».

Existen relatos históri
cos que hablan de la caída 
de cuerpos de esta natura
leza en nuestro planeta. En 
el siglo V a. de C. cayó un 
gran meteorito en el trans
curso de la guerra del Pe- 
loponeso entre atenienses y 
espartanos. Cristóbal Colón, 
en su primer viaje al Nuevo 
Mundo, anotó en su diario
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Dos imágenes de esta exposición, que permanecerá en el M useo délas Ciencias de Castilla- 
La Mancha hasta finales de este mes. Coincidirá con el Congreso de Meteoritos y  geología 

planetaria.

de «a bordo»: «El 15 de sep
tiembre cayó al mar un ma
ravilloso racimo de fuego». 
En el territorio español, el 
testimonio más antiguo data 
de septiembre de 1773, en 
el pueblo aragonés de Vi- 
llanueva de Sigena, pesaba 
más de dos kilos y se frag
mentó en su caída. El ma
yor hasta el momento cayó 
en Molina, el día de Navi
dad de 1858 y pesaba 116 
Kg-

¿ Qué es un meteorito?
Casi todos sabemos más o 
menos qué es un meteorito

pero sólo los expertos sa
brían explicarlo exactamen
te y hablamos sobre su com
posición.

Un meteorito es una 
roca de origen terrestres 
que encontramos en la su
perficie terrestre y que ha 
recorrido un largo camino 
en el sistema solar para lle
gar hasta nuestra tierra. Su 
valor científico es enorme 
en cuanto nos proporciona 
datos del cuerpo del cual se 
ha desprendido en el pasa
do.

La mayoría de los me
teoritos son fragmentos de

Meteoro, meteorito 
y meteoroide

En el medio interplanaterio existen multitud de 
partículas, bien fragmentados de asteroides, co

metas, o incluso de planetas. Cuando se encuen
tran orbitando alrededor del sol y su diámetro es 
inferior a 10 metros, se les da el nombre de mete- 
roides. Nuestro planeta los intercepta constante
mente aunque la densa atmósfera de la tierra y la 
alta velocidad del encuentro (entre 11,2 y 72,8 KM/ 
s) induce a que la mayoría se desintegren antes de 
llegar a la superficie terrestre, dando lugar a pre
ciosos fuegos artificiales naturales: los meteoros o 
estrellas fugaces. Si la partícula es suficientemen
te grande puede producir un meteoro más brillante 
que el propio planeta Venus, denominándose bólido 
o boda de fuego. Algunos bólidos pueden brillas 
por unos segundos tanto como la Luna o el Sol. La 
materia de los meteoros que llega al suelo son los 
meteoritos.

Tipos de meteoritos
Aunque no hay dos meteoritos iguales podrían cla
sificarse en varios tipos:

- Meteoritos poco diferenciados (condritos): Son 
los más frecuentes. Se formaron durante la con
densación de la nebulosa protoplanetaria.

- Meteoritos materia diferenciada: Se formaron 
a altas presiones y temperaturas en las zonas in
ternas de asteroides.

- Meterorito Zag: Excepcional condrita ordina
ria procedente de Marruecos.

asteroides, rocas proceden
tes de la Luna o incluso del 
planeta Marte, desprendi
das durante grandes impac
tos con otros cuerpos.

En la actualidad existen 
alrededor del Sol, movién
dose entre los planetas, 
multitud de cuerpos más 
pequeños que siguen órbi
tas inestables. Si el diáme
tro es inferior 10 metros se 
denominan meteroides. Los 
mayores de 10 metros se 
denominan asteroides si su 
composición es rocosa o 
bien cometas si están com
puestos mayoritariamente

por hielo de agua y otros 
volátiles.

Uno de los meteoritos 
que se exponen es el llama
do Campo del Cielo, que tie
ne un peso de 66,7 Kg. y 
que proviene del núcleo de 
un asteroide fragmentado 
en una enorme colisión 
hace millones de años. Su 
densidad es próxima a ocho 
veces la del agua y proce
de del Gran Chaco Gualam- 
ba en Argentina. La mate
ria de este tipo de meteori
tos (90% hierro, 9% níquel) 
debe ser similar a la existente 
en el núcleo de la Tierra.
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Músicos conquenses del s.XXI
3

Ángel Gabriel Sequí M uñoz
r

Intima complicidad
En 1998 editó ‘Momento virtuaV, su primer álbum

Siendo nieto, bisnieto y tataranieto de 
músicos, Ángel Gabriel Sequí Muñoz 
(Cuenca 1969) es, dentro de una fa

milia con cierta solera musical, el último 
eslabón de esa cadena tan estrechamente 
vinculada a la música. Atraído desde muy 
joven por los más diversos estilos musica
les, al tiempo que en permanente evolución 
estilística y estética, este joven músico se 
presenta en el panorama musical conquen
se a modo de íntimo cómplice de un arte en 
el que, tiene claro, que no se puede ni debe 
sino evolucionar con él para disfrutarlo en 
el más amplio sentido. Atraído tanto por la música 
como para no resignarse a ser un mero oyente, Ángel 
pronto descubrió que “el uso y disfrute de la música 
para mí pasaría por ser, además, instrumentista y can
tante en un principio, y más tarde compositor”.

Autodidacta
Nuestro joven músico, como pocos, puede proclamar 
-de hecho así lo hace- que “soy de las 
personas que pueden decir que viven 
de algo que verdaderamente sienten y 
les gusta”. No habiendo pasado, a pe
sar de su deseo y a causa de la eleva
da edad en que descubrió su pasión por 
la música, por las aulas de un Conser
vatorio, la formación musical de Ángel 
sería básicamente autodidacta, lo que 
le permitiría estar, en cada momento, 
en el eslabón realmente interesante para 
él mismo. Diplomado en Magisterio 
Musical, la enseñanza de la música, la 
composición y los arreglos, así como la 
interpretación de temas ajenos, llena 
por completo las inquietudes de este 
músico que, nos obstante, plenamente

FERNANDO J. 
CABAÑAS ALAMÁN

inmerso en una sociedad consumista, ma
nifiesta que con frecuencia se ve abocado 
a interpretar música que, no estando pre
sente entre sus gustos y deseos, sin em
bargo es la que el público pide y demanda.

Habiendo recibido sólo algunas clases 
en el Aula de Música de Huete, así como 
otras pocas, previamente, en alguna aca
demia privada, la formación musical de 
Ángel le permitirá, precisamente por esa 
falta de academicismo, profundizar en las 
relaciones existentes entre la armonía, la 
improvisación, la creatividad y el acompa

ñamiento, estando liberado así de los prejuicios que 
entre estos campos siempre impone la formación re
glada. Y si de niño ya gustaba de indagar en tomo a 
los instrumentos que encontraba en su camino —“del 
tipo de organillos eléctricos, etc.”—, todo esto pronto 
acabaría “siendo un vicio. Fui consiguiendo aparatos 
cada vez más avanzados y a todos, en breve, les en
contraba sus limitaciones”. Así, poco a poco, crea

ción e interpretación se fundirían en 
un todo que llevaría a Ángel regular
mente ante un público ante el que pon
dría de relieve sus capacidades crea
doras e interpretativas.

Momento virtual
Pronto, teclados, sintetizadores, se- 
cuenciadores, multiefectos, mesas de 
mezclas y sistemas de ecualización se 
convertirían en los fieles aliados de 
Ángel Gabriel Sequí para conseguir 
crear sus propias obras y mostrarlas 
al público. Empezaría así a crear un 
catálogo de obras, básicamente instru
mentales, que “secuenciadas en estu
dio, ejecutadas sobre teclados y gra-

«E1 uso y  disfrute déla  m úsica para m í pasaría p o r ser oyente^ 
instm m entista  y  cantante en un principio, y  m ás tarde com positor»
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badas por fases”, pronto empezarían a ser frecuente
mente aprovechadas para sintonías y fondos de cu
ñas publicitarias en numerosos medios de comunica
ción.

Y así, con el paso del tiempo, nacería su primer 
álbum que, respondiendo al título genérico de Momento 
virtual (1998) y editado por Fusa Records, nacería 
de su necesidad interior de hacer algo para que tantos 
temas compuestos, como ya acumulaba, pudiesen ser 
escuchados por el gran público. Y un paso más allá le 
llevaría, en ese mismo año, a que su obra Tecno-Pri- 
sa fuese escogida como sintonía oficial del Gran Pre
mio de Ciclismo Profesional “Luis Ocaña”, al tiempo 
que serían numerosas emisoras de radio las que los 
escogiesen para aderezar musicalmente sus emisio
nes y empezasen a llegarle encargos.

Actualmente, la enseñanza musical es la actividad 
que más tiempo ocupa a nuestro joven músico, dedi
cándose a ella desde 1996 y estando centrada, princi
palmente, en Educación Primaria. Y es en esta labor, 
precisamente, donde Ángel se ha llevado una de las 
grandes alegrías de su vida al comprobar cómo, sus 
desvelos porque sus alumnos aprendiesen música y, 
sobre todo, disfrutasen de ella, llevaría en 1997 a un 
grupo de alumnos a solicitar, bien es cierto que sin 
éxito alguno, que se dejasen de lado los aspectos bu
rocráticos y que se garantizase su permanencia en el 
Colegio en el que entonces prestaba sus servicios. Al 
margen de la lógica búsqueda de estabilidad laboral, 
Ángel sueña con contar con el tiempo necesario para 
seguir viviendo, directamente, la evolución que día a 
día experimenta la música.

Todoterreno
Casi desde sus comienzos en el mundo de los so

nidos, supo que le sería muy difícil poder vivir la 
música exclusivamente desde una única faceta, des
de un solo y restrictivo prisma. Y rindiendo honor al 
músico al que la historia nos tuvo acostumbrados 
hasta hace pocos siglos, interpretación, composición 
y docencia se aunaron entre sus apetencias y, sobre 
todo, en su manera de entender la música. Pero como 
músico de su tiempo, secuenciadores, teclados, ecua- 
lizadores y mil instrumentos en constante evolución, 
fueron los que le sirvieron para, por encima de otras 
denominaciones más restrictivas, ser músico.

De su contacto con el público, y de la respuesta 
grata de éste, aprendió lo importante que es para un 
músico el hacer, día a día, música en directo. De su 
labor docente dedujo que, llegando a ella por verda
dera vocación, los resultados a obtener siempre son 
más gratos que cuando se asume exclusivamente 
como un oficio. Pero fue con su pasión creadora 
con la que constató que si uno siente algo especial al 
escuchar cualquier composición, un orgullo especial 
corre por las venas de aquel que es capaz de escu
char la música creada por el mismo.

Y supo que, a pesar de ser un hombre de su tiem
po, y de hacer música propia de éste, su formación 
autodidacta, sus intereses por aunar diversas face
tas musicales y sus apetencias investigadoras en torno 
a lo que el tiempo deparará para el futuro de la mú
sica, lo singularizarían en este campo. ¿Podría ca
ber más orgullo que el de no ser confundido con 
nadie?

Pronto, teclados, sintetizadores, secuenciadores, m ultiefectos, m esas de 
m ezclas y  sistem as de ecuaíización se  convertiüan en sus fíeles aliados
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En bici de montaña

El Camino de 
Santiago desde 
León
De la m isma manera que en otras ocasio
nes nos ofrecen diversas rutas por la pro
vincia y fuera de ella, ahora, de la mano 
del Club C iclista ‘En Ruta’ conocem os 
con detalle el recorrido del Camino de 
Santiago desde León. Podemos asom ar
nos al arte, cultura, tradiciones del Cami
no y penurias que los peregrinos experi
mentan en su devenir para conseguir la 
bendición del Apóstol Santiago.
_________ Javier Laquía_________

Club‘En Ruta’

El 2 de agosto empren
do de nuevo ¡a aven
tura de recorrer el 

Camino de Santiago, en 
este caso de terminar, por
que lo dejé inconcluso el año 
anterior en León desde Ron- 
cesvalles. La combinación 
en tren es muy buena por
que cogiendo desde Cuen
ca el de las 7:05 llegas a 
Madrid a las 9:45. Se hace 
el transbordo desde Atocha 
hasta Chamartín para coger 
el tren regional Exprés de 
las 11:30 que llega a León a 
las 15:58. Ya sabéis que en 
todo momento podemos lle
var las bicicletas en el tren 
con la comodidad que supo
ne para nosotros y lo eco
nómico. No ocurre así en la 
vuelta como luego comen
taremos.

Como nuestro objetivo 
es empaparnos de toda la 
historia, cultura, arte, cos
tumbre, religión, etc., del

Camino, empiezo en LEÓN 
a las 4 de la tarde recorrien
do los lugares que ya el año 
pasado tuve ocasión de vi
sitar: la Catedral de San
ta María de la Regla, obra 
maestra del gótico español 
(sus 1800 metros cuadrados 
de vidrieras la hacen real
mente impresionante ade
más de sus formas y tama
ños); la Real 
Basílica de 
San Isidoro, 
uno de los 
grandes teso
ros del romá
nico del Ca
mino, estre- 
ch  a m e n t e  
emparentada 
con la Cate
dral de Jaca,
San Martín 
de Frómista 
o la Catedral de Santiago. 
No debemos pasar por alto 
visitar el Panteón Real, lo 
que se llama la Capilla Six- 
tina del Románico español, 
una auténtica joya de arte;

el Monasterio y el Hos
tal de San Marcos y las
calles y plazas del casco his
tórico de donde destacamos 
la Plaza del Grano con uno 
de los albergues de peregri
nos de la ciudad donde se
llo la credencial e inicio ca
mino por el puente de pie
dra sobre el río Bernesga 
cuando son las 6 de la tar

de.

Como que
da todavía 
bastante día, 
prefiero co
merle terreno 
a los páramos 
leoneses que 
supone un te
rreno fácil, 
m o n ó t o n o  
frente a lo que 
luego me espe

ra en Galicia. En este tra
yecto me encuentro con al
gunos hermanos peregrinos 
a pie y otros en bicicleta con 
los que entablo conversa
ción y un rato de compañía

mutua.
En ocasiones, el Cami

no presenta bifurcaciones 
donde el peregrino tiene que 
elegir por dónde circular en 
función de muchas varia
bles. En este caso, desde 
LA VIRGEN DEL CA
MINO, aparece una bifur
cación y yo, por comodidad, 
a sabiendas de que no me 
pierdo nada significativo del 
Camino, elijo la que pasa 
p VILLADANGOS 
DEL PÁRAMO para unir
me a la otra variante en 
HOSPITAL DE ÓRBI- 
GO con el puente sobre el 
río Órbigo, uno de los más 
famosos del Camino, tanto 
por su calidad arquitectóni
ca como por su historia, so
bre todo por la liza mante
nida el año jubilar de 1434 
por el caballero leonés don 
Suero de Quiñones y nueve 
ayudantes contra todo ca
ballero que quisiera romper 
tres lanzas contra él; el 
motivo era una obligación 
de amor hecha a cierta se-

En León no debemos 
pasarpor alto visitar el 
Panteón Real, lo cptese 
Jlam alaC  apilla Sixtina 
del Románico español, 
una auténtica joya  de 

arte; el Monas ter io y  , el 
Hostal de San Marcos
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ñora por la que se compro
metía todos los jueves a 
ponerse una argolla de hie
rro en torno al cuello y de 
la que quería librarse. Cum
plida esta “aventura” pere
grinó a Santiago y donó al 
Apóstol un brazalete de oro 
de la desconocida dama.

Cruzando el puente me 
encuentro con Héctor, el 
hospitalero, que por su sim
patía me atrae la atención 
y me decido quedar porque 
hay camas libres en el al
bergue y porque ya la tarde 
va muy avanzada. Termino 
esa tarde con 36 km que me 
van a venir muy bien para 
posteriores etapas.

Ya sabe quien ha hecho 
alguna vez el Camino de 
Santiago que no se duerme 
mucho y menos la primera 
noche que todavía no estás 
cansado y te encuentras 
con ganas de empezar (en 
mi caso) a rodar, además de 
contemplar todos los monu
mentos que llevas días con
sultando.

A  la izquierda, 
e l «Hostal de 
SanMarcos. 
León». A la  

derecha, 
ei«Puente 

sobre e l Río  
Orbigo».

Por eso, el 3 de agosto a ella el Palacio Episcopal, 
las 7 de la mañana estoy pre- obra neogótica de Antonio 
parando las alforjas y a las Gaudí (particularmente me 
7:30 estoy montado en la impresiona más la primera 
bicicleta en un día precioso que la segunda edificación) 
con una luz que intenta des- En esta localidad hago un 
perezarse, preciosa (voy a descanso y desayuno (ten- 
poniente y la luz la tengo a go costumbre de desayunar 
favor). Enseguida, pasando por el Camino, no al salir) y 
por el crucero de Santo To- emprendo inmediatamente 
libio, llego a ASTORGA la ruta hacia MURIAS DE 
( " A s t u r i c a  ^  R E C H 1 -
A u g u s t a ” ) r  Á , , VALDO con
capital de la tilAstOlgil lili} una iglesia
m aragatería. que destacar la que presenta
Atravieso la ~ ~ C atedral de Santa ~  unf  escale™ 
muralla por la --------- — ---- — - exterior de
Puerta del M ana  de estilo  piedra que
Sol y ensegui- gótico y  junto a ella el Permite acce-
da llego a la „ , . . , , der al campa-
plaza del Palacio Episcopal, obra nario (más
ayuntamiento neogótica de tarde com~
donde a las Antonia G nudí prendo que es 
9:00, Colas y _ M W lP_^cmOl_  _ alg0 habitual
Colasa (dos —....... . ........ - .. en las iglesias
muñecos articulados mara- de la zona) A continuación 
gatos de la fachada del llego a un hermoso pueblo, 
ayuntamiento) dan las cam- CASTRILLO DE LOS 
panadas. Hay que destacar POLVAZARES que toda- 
la Catedral de Santa Ma- vía goza de excelente con- 
ría de estilo gótico y junto a servación, sobre todo su

calzada y destaca la calma 
y tranquilidad que se respi
ra en sus rincones.

Paso por RABANAL 
DEL CAMINO donde 
enlabio conversación con 
un anciano natural de Pa
drón y que amablemente 
me llena el bidón de la bici
cleta y continúo Camino 
para ascender el Monte ha
go y llegar a uno de los pun
tos más emblemáticos del 
Camino, la CRUZ DE 
HIERRO, donde terminan 
las tierras maragatas y em
pieza el Bierzo. En la Cruz 
es tradición depositar una 
piedra para pedir protección 
en el viaje, de ahí que se 
haya formado un mayúscu
lo promontorio de piedras 
arrojadas por miles de pe
regrinos que han cumplido 
con esta tradición después 
de siglos. Ni qué decir tie
ne que yo también dejé mi 
chinarro en conmemoración 
a mi paso por este punto. Lo 
que más me llamó la aten
ción de la ascensión es la
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brisa fría que corría que 
ayudaba mucho a aguantar 
el calor si tenemos en cuen
ta que era la una del me
diodía. Se trata pues de un 
lugar emblemático, dedica
do a Mercurio, dios de los 
caminos. Es el punto más 
alto de todo el Camino, 1504 
metros desde donde se di
visa la frontera con Galicia. 
Dicen (los ciclistas) que las 
rampas de la Cruz de Hie
rro son más fuertes que la 
subida de O Cebreiro en 
Lugo..., ya veremos. En la 
bajada hay que tener mucha 
precaución porque nos en
contramos con unas fuertes 
pendientes y hasta habrá 
que abrigarse un poco.

Como la mañana va 
avanzada y la subida al ce
rro me ha trastocado las 
fuerzas hago un alto en el 
camino en EL ACEBO 
donde doy buena cuenta de 
un caldo del bierzo (caldo 
con patatas y judías verdes) 
acompañado de buen pan 
gallego y regado con un tin
to del bierzo que hace las 
delicias del paladar.

Enseguida pongo rumbo 
a Santiago en una bajada 
vertiginosa. En RIEGO 
DE AMBROS hago 100 
km y puedo contemplar los 
primeros castaños. Y así lle
go a PONFERRADA la 
“Pons ferratus” donde des
tacamos el Castillo de los 
Templarios, la Basílica de 
Nuestra Señora de la 
Encina, patrona del Bierzo, 
y el Arco del Reloj, en la 
famosa Torre del Reloj. 
En Ponferrada sello la cre
dencial en el albergue de 
peregrinos donde me obse
quian con una infusión de té 
que me reanima porque aho
ra el sol cae de lleno y las 
fuerzas empiezan a flojear.

En toda esta comarca 
del Bierzo se observa la in
fluencia de la vida minera,

A  la izquierda  
«La Cruz de 
Hierro en el 

M oitíelrago». 
A la  derecha,
«Corredoira 
gallega entre 
los kilómetros 

100 y  99» y  
«En la iglesia 
de San Juan de 

Fureloscon  
hermanos 

peregrinos de 
Cuenca».

hoy día en decadencia y pro
ceso de reconversión no se 
sabe a qué actividad. Salgo 
de Ponferrada camino de 
Villafranca y paso antes por 
CACABELOS donde una 
vez que se cruza el puente 
sobre el río Cúa, en el San
tuario de la Quinta Angus
tia puedo contemplar una 
escena poli
cromada del 
Niño Jesús ju
gando a las 
cartas con San 
Antonio de 
Padua, escena 
ésta muy visi
tada y valorada 
en todo el 
mundo.

Llego a VI- 
LL A FR A N - 
CA DEL 
BIERZO a 
orillas del Burbia en su con
fluencia con el Valcarce 
donde se fundó un asenta
miento de francos en tiem
pos de Alfonso VI. Visita 
obligada es la Iglesia de 
Santiago, templo románico 
de una sola nave con la 
Puerta del Perdón ante la 
cual, los peregrinos impedi

dos o imposibilitados para 
proseguir viaje, podían ga
nar allí el jubileo con la mis
ma plenitud que ante la tum
ba del Apóstol en Compos- 
tela. También hay que des
tacar el Castillo de los 
Marqueses de Villafran
ca, la Iglesia de San Ni
colás, la Colegiata de 

Santa Ma
ría y la calle 
del Agua 
donde se 
agolpan la 
mayoría de 
los monu
mentos insig
nes.

En Villa- 
franca tengo 
ocasión de 
visitar la I 
Feria del 
Vino del 

Bierzo y Productos artesa- 
nales del Camino y cómo 
no, hago cuenta de las ri
cas viandas que usan aquí 
con repetidas catas- de tin
tos y quesos que saben a 
gloria y sirven casi de avi
tuallamiento para el cami
no que me queda hoy.

Abandono Villafranca

con ánimo de continuar no 
sin antes sellar la credencial 
en el albergue donde me dan 
un folleto con una relación 
de albergues destacando los 
que son de la Asociación de 
Amigos del Camino y cuen
to con dos en Vega de Val
carce y Ruitelán. A la sali
da de Villafranca elijo la 
variante que discurre al lado 
del río Valcarce de lo cual 
me alegro porque se trata de 
una carretera muy tranqui
la desde que han hecho la 
autopista de Galicia y por
que me permite contemplar 
en todo momento el río en 
sus múltiples puentes.

Al final de la jomada des
pués de 120 km llego a 
RUITELÁN donde queda 
una plaza en el albergue de 
Carlos que prepara una rica 
cena y al día siguiente un 
rico desayuno a las 6 de la 
mañana acompañado de 
música (clásica, sacra,...) 
que hace las delicias de los 
presentes y te ayuda a des- 
perezarte. Todo ello (estan
cia incluida) por tan solo 5 
€, es realmente atractivo e 
interesante.

El 4 de agosto abandono

En Villajiwica del Bierzo 
visita obligada es la _  

Iglesia de Santiago, con 
la Puerta del Perdón 

_  _ante la cual, los 
impedidos para 

proseguir, podían ganar 
_ allí el jub  ilep _
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el pueblo cuando está ama
neciendo e inicio la ascen
sión por el bello río Valcar- 
ce hacia O CEBREIRO. 
Las rampas son muy fuer
tes y con la carga de las al
forjas aún se hacen más 
pesadas. La subida exige 
más esfuerzo que en la Cruz 
de Hierro. Se desaconseja 
la ascensión en horas calu
rosas. La recompensa es 
muy alta pues si tenemos 
suerte y no hay mucha bru
ma gallega, desde lo alto se 
contempla un paisaje espec
tacular. Ya estamos en Ga
licia, en Lugo concretamen
te, veo las primeras pallozas 
y empiezo a recorrer las te
midas corredoiras gallegas 
(sendas y caminos en oca
siones tortuosos por el fír
me y por las pendientes, cu
biertas en la mayoría de los 
casos, por una espesa vege
tación) El ritmo se ralenti
za.

Enseguida afronto el 
Alto de San Roque y el Alto 
del Poio para llegar a Tria- 
castela donde el Camino 
presenta una bifurcación y 
para los ciclistas es más re
comendable la que pasa por

Samos pues antes iba pega
da a la carretera pero hoy 
día, han buscado alternati
vas por corredoiras y el Ca
mino se hace igual de inte
resante que por San Xil.

Llego a SAMOS y me 
impresiona la tranquilidad 
que se respira en el bello 
Monasterio dedicado a San 
Julián y Basilisa, 
uno de los más 
antiguos de Es
paña y símbolo 
para la cultura de 
Galicia y de toda 
España. En este 
lugar, el cuentaki
lómetros me mar
ca los 200 desde 
León.

Cuando llego 
a SARRIA ya es 
hora del obligado 
avituallamiento y 
después de un reducido des
canso y de contemplar por 
fuera la Iglesia Parroquial 
del Salvador (representan
te del románico gallego) 
prosigo Camino llegando a 
Brea donde contemplo los 
primeros ejemplares de eu
calipto y donde también po
demos observar el mojón de

los últimos 100 km del Ca
mino de Santiago. El tramo 
más difícil de todo el Ca
mino (y eso que hubo pro
blemas con el fírme en sen
das de Navarra) lo encuen
tro entre los km 100 y 99 
donde un pedregal impresio
nante me espera y me obli
ga a izar la bicicleta (¡con 

toda su 
c a r g a ! )  
c u a n d o  
son las 5 
de la tarde 
y un sol de 
j u s t i c i a  
hace mella 
en las 
f u e r z a s .  
Los áni
mos se 
rea v iv an  
d e s p u é s  
de refres

car las mentes en una agra
dable y bonita fuente de 
Mjrallos. En PORTOMA- 
RÍN cruzo el río Miño y 
pruebo la tarta de Santiago 
que realmente está rica. En 
esta localidad destaca so
bre los demás atractivos la 
iglesia-fortaleza de San Ni
colás con una bella porta

Llego a SAMOS y  me 
impresiónala _

Monasterio dedicado a 
San Julián y  Basilisa, 

uno de los más 
antiguos de España y  

símbolo parala  cultura

da y un ábside semicircular.
No dejo que me flaqueen 

las fuerzas y prosigo para 
poder llegar sobradamente 
en la siguiente jornada a 
Santiago. Por eso, paso la 
noche en Ventas de Narón 
con 90 km a la espalda des
pués de disfrutar de un re
corrido por caminos y sen
das. Por cierto que el alber
gue deja mucho que desear 
pues en la cocina no hay ab
solutamente de nada y obli
ga a los inquilinos a despla
zarse unos metros a un bar 
cercano. Menos mal que yo 
todavía cuento en las alfor
jas con pan, fiambre y fruta 
y me permite disponer de 
más tiempo para el descan
so.

La última jornada hasta 
Santiago amenaza fuertes 
lluvias. Amanece con una 
preciosa bruma gallega y 
hace fresco. Enseguida lle
go a PALAS DE REI don
de desayuno y prosigo has
ta SAN JULIÁN que pre
senta un pequeño templo 
románico del siglo XI1. En 
LEBOREIRO es de des
tacar contemplar la iglesia 
de Santa Maria y un cabe- 
ceiro (hórreo en forma de 
canasta) junto al Camino. 
FURELÓS se presenta 
con un majestuoso puente 
de cuatro ojos y en cuya 
iglesia puedo saludar a unos 
compañeros de Cuenca lo 
que me da gran alegría.

Prosigo Camino pasando 
por Melide y Arzúa y como 
la hora del mediodía se echa 
encima doy buena cuenta de 
un fílete de ternera gallega 
y de un trozo de queso de 
vaca “del vecino de al lado” 
(como explica el cocinero) 
en SANTA IRENE única 
dedicación del Camino a 
esta santa mártir portugue
sa.

Es de destacar el rom- 
pepiernas que supone este
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Vilafranea del Bierzo. Puerta del Perdón de la Iglesia de Santiago. VUafranca del Bierzo. Calle del Agua.

tramo del Camino para el 
ciclista. Se trata de un cons
tante subir y bajar para cru
zar los innumerables puen
tes sobre una gran cantidad 
de ríos y arroyos que cru
zan transversalmente el 
Camino.

Por fin llego a SAN
TIAGO DE COMPOS
TELA no sin antes consta
tar lo frío y moderno que es 
el Monte del Gozo. Son las 
3:30 de la tarde y entro a 
Santiago con cansancio 
pero con mucho ánimo y 
después de recorrer algu
nas calles como la Rúa de 
San Pedro, Plaza de Cer
vantes, calle Azabachería, 
Plaza de las Platerías llego 
a la majestuosa Plaza del 
Obradoiro y puedo contem
plar, por fin, la portada ba
rroca de la Catedral y don
de sólo me separan 33 es
calones para disfrutar de la 
perfección que supone el 
Pórtico de la Gloria, obra

cumbre del románico espa
ñol y joya arquitectónica 
más valiosa de la Catedral.

No me voy a detener en 
enumerar el interminable 
rosario de monumentos y 
atractivos de la ciudad com- 
postelana. Me remito a la 
experiencia vivida y, ni qué 
decir tiene, que lo primero 
que hice fue recoger mi 
compostela (documento 
personalizado que acredita 
haber realizado el Camino) 
y con una fotocopia fui a 
cenar gratis al Hostal de los 
Reyes Católicos. Me alber
gué en el seminario y tuve 
ocasión de “perderme” pol
las callejuelas de la ciudad 
y disfrutar, por la noche, de 
la tuna compostelana en la 
plaza del Obradoiro que hi
cieron el deleite de los pre
sentes. Realmente tiene un 
atractivo especial oír la can
ción de la tuna compostela
na en el mismo Santiago y 
ante la Catedral.

Por último comentar que 
no se hace el Camino si no 
se llega a PADRÓN. 
Como sabéis, esta localidad 
se encuentra en la Ría de 
Arosa junto a la de IRIA 
FLAVIA. Allí se originó, 
quiérase o no, el mito de 
Santiago. Es de obligada vi
sita la Colegiata de Santa 
María de Iria Flavia, primer 
templo mañano del mundo, 
antigua sede episcopal y 
donde se reconocieron 
como auténticas las reli
quias del Apóstol Santiago. 
Estuve también en el Mon
te Santiaguiño donde están 
las “peñas”, lugar en que 
predicaba Santiago el Ma
yor. En la Iglesia parroquial 
de Santiago se encuentra el 
“pedrón” (que da nombre al 
pueblo) bajo el Altar. Mayor, 
piedra donde los discípulos 
amarraron la barca en que 
portaban el cuerpo del 
maestro Santiago. Por últi
mo, es importante recrear

se en la Fuente del Carmen, 
una de las fuentes más her
mosas de Galicia. Hay que 
pagar un importante precio 
para disfrutar de Padrón e 
Iria Flavia y es hacer el re
corrido por la concurrida, 
peligrosa y ruidosa carrete
ra desde Santiago con un 
arcén, en ocasiones, inexis
tente.

La vuelta a Cuenca des
de Santiago resulta muy fá
cil porque existe buena com
binación en tren. La bicicle
ta no la podemos trasladar 
en el tren-hotel (Renfe sólo 
lo permite en trenes regio
nales) por lo que tuve que 
hacer uso de la empresa 
VIA Galicia que por tan solo 
30 € más IVA te lleva la 
bici a casa. El servicio es 
realmente bueno porque, en 
mi caso, tenía la bicicleta al 
día siguiente de mi llegada. 
El jefe se llama Nicolás y 
el teléfono es el 981 519 
706.
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Al paso del tiempo

L ectu ra s recom en dadas

Suele con alguna frecuencia ocurrir 
que ciertos amigos aconsejan lec
turas que a ellos les han enfervori

zado. Les agradezco su consejo y gene
ralmente les hago caso entre otras ra
zones porque los veo tan enardecidos 
que de inmediato advierto el entusiasmo 
que anima al lector cuando se sumerge 
en una obra y la entiende. ¿Por qué no 
voy a seguir su consejo? Los motivos 
por los que llegamos a tener amigos son, 
entre otros, para encontrar en ellos esas 
directrices que todos precisamos. Esta 
es una concepción utilitarista de la amistad, pero 
esa es una reverberación que produce en mi espíri
tu la especie de sentimiento y virtud que es la amis
tad. Lo único que me ocurre es que no tengo tiem
po de leer todo cuanto se me indica, porque a ellas 
habrá que añadir las lecturas obligatorias que me 
impongo y aquellas otras por las que opto a veces 
casualmente, leyendo un artículo, al remitirme otro 
libro o por el tropiezo ocasional con una obra suge- 
rente en las librerías. Muchos son los accesos de 
las obras literarias hasta nosotros. Llegan de mil 
maneras y sólo es preciso, como en todo, estar aten
tos a esa mínima ocurrencia que acaece a nuestro 
lado para darnos cuenta de cómo nos advienen 
imperiosos los libros mediante sugerencias sutiles, 
muy sutiles.

Pero, además, cada día me voy acostumbran
do, siguiendo el consejo de Nietzsche, a leer más 
lentamente. Sucede que voy cambiando la aten
ción de la mirada lectora y en lugar de leer sólo de 
corrido, a lo largo, ya casi quiero leer con deteni
miento y esto obliga a efectuar lento ese menester, 
porque me permite con un libro, si no leer otros, al 
menos recordar otros muchos que hace algún tiem
po fueron hojeados. Así la lectura despaciosa es 
un modo de economizar tiempo y esto a quienes 
sentimos cómo pasa raudo nos supone una gran 
recompensa. Personalmente me gustaría leer con 
las mismas dudas, parecidas retenciones y consul
tas que cuando escribo, pero esto sería harto com
plicado porque escribir es parsimonioso y de mu
cho bregar por la multitud de opciones que llegan a 
la mente, sobre todo de términos, menos de pensa
mientos. Los escritos se llenan de tachones, co
rrecciones y añadiduras; la lectura de lo impreso

se nos ofrece toda ella limpia, lineal, con 
la pulcritud de una mañana y nos permite 
correr o, al menos, discurrir sin pesar, 
como deslizándonos, algo que no sucede 
al escribir.

Leer, como afirmaba en la página de 
enfrente hace alguna semana mi amigo 
Mota, nos pone en contacto a unos con 
otros, estableciendo una comunicación 
amable entre los lectores. Pero en el caso 
de las recomendaciones de los amigos la 
comunicación llega a convertirse en sim
patía hacia ellos, porque de una u otra 

forma las páginas de un libro alientan sentimientos 
y cuando encontramos un párrafo, el capítulo o, con 
menos frecuencia, el libro todo, inevitablemente pen
samos en el amigo más que si tuviésemos cual
quier otro recuerdo suyo o su propia imagen. De 
tal manera esto es así -o así me sucede- que el 
libro indicado por alguien me evoca su presencia 
más que cualquier otra representación suya. De 
este modo los libros aconsejados crean un diálogo 
a tres bandas entre tres interlocutores, el autor, el 
amigo y nosotros lectores en ese momento. En con
secuencia les diría a quienes quieren que se les re
cuerde que vayan indicándonos libros, leídos tam
bién por ellos, y de esta forma su imagen la tendre
mos presente.

Me complace que me recomienden libros, por
que una obra literaria es siempre una provocación, 
a veces un escándalo, y las emociones que a otros 
le sobrevienen muestran su talante humano. Cono
cer ese carácter me agrada. Pero, además, el de
cir de cada libro, a pesar de cuanto se haya afirma
do, no está de una vez fijado ni su lectura es única. 
Hay una construcción del libro por cada uno de sus 
lectores, lo mismo que existe una creación perso
nal en la percepción de un paisaje. Y si no, ¿cuán
tas lecturas han existido del Quijote? Las recomendacio
nes son un modo de confesársenos los amigos.

Los libros aconsejados con frecuencia nos dan 
ocasión de conversar luego, cuando nos volvemos 
a ver y la pregunta obligada se referirá a nuestro 
juicio sobre aquellos.

Un libro recomendado es, a veces, una carta 
remitida, una obligación para el reencuentro o, lo 
más grato, un modo sutil de mantener un secreto 
con otro.

ABELARDO 
MARTÍNEZ CRUZ
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Doble clic
Escucha SER CUENCA 

Mira la SER
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Temperatura: 16°C 
Humadad: 61% 
Barómetro: 0 mbar 
Viento: N a 2 m/s 
Sensación: 19°C 
UV: 2.00
Visibilidad: 17 km

Detalles

EL CLUB EN RUTA CELEBRA EL SOLSTICIO DE VERANO 

Ruta nocturna del solsticio do varano. Vlernos 21 do Junio

l.n emisora
• ‘ JL’l'jmj'.ír'l
• 5n Publicidad

Pasoo on bldcloto por la hoz dol Huocar. Sábado 22 do

Enriado por sarrycnsa el Míorcolos, 19 da Junio dal 2002 a las 19:37:21 (SLocturas) 
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Rosarla Floros en Concierto
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Encueste 
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de SerCuonca?
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Participación
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• nuestro Chat
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■ m h i b m k B

Alfonso Pellejero
ASPEFIL

Emisión:

Correspondencia 
epistolar escolar 2002

Corría el año 2000, comienzo del siglo XXI, cuando fue crea
da esta serie, con objeto de fomentar la correspondencia en
tre escolares

Corría el año 2000, comienzo del siglo XXI, 
cuando fue creada esta serie, con objeto de 
fomentar la correspondencia epistolar entre 

escolares.
Esta formada por cuatro minipliegos con un total 

de 48 sellos y 
cuatro viñetas sin 
valor postal, dedi
cada a la Historia 
de España, donde 
se representan a 
través de imáge
nes llenas de hu
mor los hechos 
más significativos 
desde la prehisto
ria hasta el siglo 
XIX.

En el miniplie- 
go actual se re
cogen los aconte
cimientos acaeci
dos durante los 
siglos XVI a 
XIX, en ingenio
sas y simpáticas viñetas diseñadas por los humoris
tas gráficos Gallego & Rey, colaboradores en dife
rentes medios de comunicación, que llevan trabajan

do juntos desde hace más de 20 años, contando con 
numerosos premios nacionales e internacionales.

El minipliego se inicia con el sello dedicado a Mi
guel de Cervantes y su obra inmortal Don Quijote de 
la Mancha, continuando con las imágenes del mo

narca Felipe IV y 
el Conde Duque de 
Olivares. Se repre
senta el mundo de 
la literatura con la 
r ival idad entre 
Quevedo y Gongo- 
ra, en pintura se re
coge la maestría de 
Velazquez. La se
rie continúa con el 
último soberano de 
la Casa de losAus- 
trias, Carlos II el 
hechizado, con los 
primeros borbolles, 
Felipe V y Fernan
do VI, finalizando 
con Carlos 111. Las 
siguentes viñetas 

hacen alusión al Motín de Esquiladle, la obra de Jo- 
vellanos, el reinado de Carlos IV y al intrigante Go- 
doy, recogido en los pasillos de palacio.

DATOS TÉCNICOS
- Fecha de emsión: 27 de septiembre de 2002.
- Procedimiento de impresión: Huecograbado.

- Papel: Estucado, engomado fosforescente.
- Dentado: 13 3/4.

- Formato de los sellos: 40’8 x 33’2 mm. (horizontales)
- Formato del minipliego: 260 x 166 mm. (horizontal)

- Valores postales: 10 €.
- Efectos en pliego: 12 sellos.

- Tirada: 1.200.000 minipliegos.
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Inyección de sensaciones

Ahora JTD en 3 y 5 puertas. Llega Alfa 147 JTD. Con la potencia y la tecnología 

del sistema Common Rail. Con el equipamiento de serle más completo de su 

categoría. Y con el estilo deportivo más avanzado de Alfa Romeo. Pura sensación.

En versiones 1.9 JTD, 115 CV y gasolina 1.6,120 CV y 2.0,150 CV, cambio normal o Selespeed. 
Pruébalos llamando al 902 147 000. www.alfa-es.com

C o n c e s io n a rio  O fic ia l A lfa  Rom eo

HUECAR MOTOR, S.A.
Avda. Cruz Roja, s/n 
Telf. 969 23 55 12 . 
CUENCA

A b r a  s u  h o g a r  al

c o n f o r t
d e l  g a s  n a t u r a l

Por sólo RI \J  euros al mes
T o d o  in c lu id o

el c o n s u m o  de  ga s  na tu ra l  p a ra  a g u a  c a l i e n t e  y c o c i n a ,  la i n s t a l a c i ó n ,  
el a l q u i l e r  de  c o n tad o r . . . .  y si  lo n e c e s i t a  un c a l e n t a d o r  n u e v o

Porque sólo durante el año 2002, Gas Natural le ofrece una promoción 
exclusiva: s¡ ¡ntala gas natural en su hogar para agua callente y coci
na, o sólo para agua callente disfrutará de la financiación* de su insta- 

I  lación de gas y de un nuevo calentador de agua, del consumo de gas 
natural estándar de una familia española del alquiler de contador y de 
todos los conceptos facturables por sólo 16 euros al mes los dos pri
meros años, y si no necesita el calentador sólo abonara 16 euros al 
mes los tres primeros años.

L l á m e n o s  a l  t e l é f o n o

C u e n c a 96 9 24 04 36
A l b a c e t e 967 24 24 62
T o le d o 925 28 40 80
C iu d a d  Real 92 6 25 49 72
G u a d a l a j a r a 94 9 20 82 60

“ F in a n c ia c ió n  a 10 a r lo s  a l 7 ,7 5 %  d e  in te ré s  (TAE 8 .0 3 1 % ), a  tra v é s  d e  C a ixa le a s in g  y  F a c to rin g  E.F .C ., S.A. 
E n  f in c a s  s in  g a s  se  fin a n c ia rá  lo s  D e re ch o s  d e  A c o m e tid a  e n  la s  m ism a s  con d ic io n e s .
O fe rta  vá lid a  c o n tra ta n d o  a n te s  d e l 3 1 /1 2 /2002 . O fe rta  n o  acu m u la b le

*
Disfrute en su hogar de un confort a su medida, El confort de Gas Natural gasNatural
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Roberto de Saint Lagú

Hoy les sugerimos.

El vino hoy

El vino siempre, tradicional e históricamen
te, ha sido la bebida por excelencia de los 
españoles. Tanto en el bar como en la 

mesa, el vino no ha dejado de imponense mayo- 
ritariamente desde que fue inventado, tal vez por 
Noé o por uno de sus preclaros hijos, o por lo 
menos fue protagonista indiscutible y monopoli- 
zador absoluto de las sedes hasta la invasión de 
la nórdica cerveza que vino de las fronteras ex
teriores del imperio, bebida de bárbaros al fin y 
al cabo, que acabó corrompiendo las sacrosan
tas costumbres culturales del mundo romano. 
Pero sin tener que lamentar este atentado con
tra el culto acerbo cultural de Roma, por otra 
parte, no fue tal o al menos no se notó en Espa
ña, hasta pasados los años sesenta del siglo XX, 
el vino ha superado la agresión, sirviéndole de 
catarsis, para depurarse y ascender de rango, 
ganando en nobleza lo que perdía en populismo y 
pueblechería. El vino peleón, de pasto, de pita
rra, vamos, cualquier vino de granel, tonel, tinaja 
o pellejo, que si no sabía a humedad por efecto 
de los hongos que lo contaminaban, sabía o no sé 
cuantos aditivos salvajes que le añadían los bo
degueros sin escrúpulos para adulterar los cal
dos que manipulaban en beneficio propio, bus
cando siempre alargar el líquido disponible sin 
costo alguno o con un costo moderado tirando a 
escaso cuando más. Pero, decíamos, este vino 
vulgar, vinazo con sabor a corambre que dejaba 
el paladar estropajoso, irritado hasta el escozor 
por el exceso de taninos y otros componentes 
del vino que hay que mantener dentro de los ni
veles de tolerancia adecuados, cuando se quiere 
sacar partido a una cosecha sin dejar al cliente 
inapetente por falta de interés en el nulo mensa
je que le transmiten sus papilas gustativas. Estos 
vinos son los que han desaparecido o al menos 
reducido su incidencia en el mercado hasta lími
tes simbólicos, a no ser el universo del tetrabrik, 
cuyos clientes ya saben lo que compran y a lo 
que se arriesgan cuando lo hacen; para ser re
emplazados por caldos al menos decentes den
tro de su ínfima categoría, que como tal la pue
den lucir con orgullo, porque son lo que son y lo 
muestran sin engañar a nadie, sin ocultar sus orí
genes tanto geográficos como varietales, o sin

desdoro, reconocerse hijos 
del coupage sin sonrojo, 
eso sí, mostrando siempre 
su genealogía.

Sustituir costumbres y 
más tan arraigadas como 
todo lo relacionado con la comida y la bebida, es 
tarea larga y complicada, por la tendencia natu
ral a la desconfianza de la gente, y porque todo 
cambio, en el fondo, supone el reconocimiento 
de un error anterior, sea de manera tácita o ex
plícita, es lo de menos. Pero se ha logrado. Ya es 
infrecuente encontrar tabernas o bares que sir
van el vino del chateo de la frasca que tienen a 
remojo, al fresco del hilillo de agua corriente, y si 
lo hacen, lo anuncian con grandes alharacas ti
pográficas como algo excelso por lo raro o tan 
arcaico que el defecto es convertido en virtud, 
merced a lo antedilubiano de la práctica que de
viene por mor de la modernidad en exótica.

La extensión de la cultura vinícola en un país 
de tanta tradición en la pruducción y consumo 
del vino, aunque también es cierto, tan ignorante 
en el verdadero ser y materia del vino, ha sido 
llevada como feuerza de choque por los medios 
de comunicación -la  gastronomía en general- que, 
bien asesorados o incluyendo hasta la indefini
ción a expertos en sus acreditaciones, han dedi
cado ingentes cantidades de páginas, siglos de 
tiempo de radio y kilométricos de imágenes, a 
ensalzar, enseñar y deleitar con la cultura del vino, 
con todo aquello que estaba relacionado con 
viticultura,enología y otras actividades específi
cas del sector. Los clubes de vinos, también han 
hecho su papel. Con una pedagogía quiza muy 
sofisticada que los hacían al principio un poco 
engolados, cursis y elitistas, pero que el uso los 
ha llevado a su sitio y reconocido su sistema como 
perfecto para el conocimiento del mundo del vino, 
una didáctica que, como su deber que es, agluti
na la teoría y la práctica, la cata, la degustación 
y la generalidad de clases, métodos y bodegas 
con diversas marcas a su vez, con la teoría, his
tórica, enológica, científica, donde se demues
tra que el vino es un ser vivo, en cuya vida 
afecta todo lo que lo rodea de una forma 
decisiva.
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Em pate a cero

El Toledo se lleva 
injustamente un 
punto del derbi
El Conquense mereció más. Sólo por las 
ocasiones claras que desbarató el portero 
A rroyo y un gol anulado injustamente, se 
hizo merecedor de los puntos en juego.

ASCEN LÓPEZ

Pese a que el resulta
do final fue de empa
te a cero, el espectá

culo visto en La Fuensanta 
en el primer partido de Liga 
entre Conquense y Toledo 
no mereció tales guarismos. 
La Balompédica, más por 
ocasiones que por juego, 
debió golear a los toledanos 
en la primera mitad, pero ahí 
apareció el cancerbero 
Arroyo, para sacar balones 
imposibles de parar para 
otros guardametas. Las pa
radas a disparos de Her
nández y Gaby fueron de an
tología.

En la segunda parte, lle
gó la jugada polémica de la

tarde. El colegiado, a instan
cias de su asistente, anula 
un gol a Soriano por enten
der que se encontraba en 
posición antirreglamentaria. 
Las imágenes de televisión 
demuestran que Soriano se 
encontraba en posición cla
ramente legal.

El Toledo disfrutó del 
control del esférico en al 
menos veinte minutos de 
esta segunda mitad y se hizo 
acreedor de algún tanto tam
bién en un par de ocasio
nes.

Si alguien debió ganar 
ése fue el Conquense aun
que lo más injusto, sin duda, 
fiie que tras lo visto, el mar
cador registrara empate a 
cero final.

Arriba, alineación del Conquense.Abajo, la del Toledo. En la im agen inferior, el 
presidente del Conquense hace entrega de una placa a la viuda de Antonio Salmerón, 
je fe  de taquillas del club, recientemente fallecido.

Consiga 
puntos y regalos 
con sus tarjetas
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:u_r) DIPUTACION PROVINCIAL DE CUENCA
SECCION DE MEDIO AMBIENTE

El agua. Problemas 
de escasez y contaminación

El agua es el elemento más importante de núes 
tro planeta, el que permite la aparición de la 
vida y su mantenimiento, de ahi el concepto de 
agua como fuente de vida.

La superficie de la Tierra está cubierta en un 
70 % de agua, por ello se llama el «Planeta azul». Aparen
temente el agua es un recurso abundante, con lo cual su 
ahorro podría parecer innecesario.

Pero esto no es así. Solamente el 3% de todo el 
agua del planeta es dulce, y de este agua dulce, la mayor 
parte se encuentra en los glaciares y casquetes polares, 
en forma de hielo, con lo que el agua que realmente se 
puede utilizar no llega ni al 1%.

Esta agua dulce se obtiene de 2 fuentes terrestres: Las aguas que discurren por la superficie y las que 
se almacenan y circulan subterráneamente. Las de superficie son aprovechadas para abastecer las necesi
dades del hombre, pero su calidad depende del lugar donde sean captadas y de si han sido utilizadas con 
anterioridad. Por ello, son las aguas subterráneas las que mayormente cubren las necesidades humanas, 
siendo captadas a través de pozos desde la superficie del terreno o bien de manantiales que surgen espon
táneamente. Estas aguas suelen poseer una calidad excelente, debido a su lenta circulación a través del 
subsuelo y al filtrado natural que en ocasiones éste hace de las mismas a lo largo de siglos, lo que permite ir 
depurándolas y cargándolas de sales minerales.

La inteligencia humana ha desarrollado técnicas para aprovechar este magnífico recurso; de hecho, 
hoy en día, la calidad de vida del hombre se mide, entre otras cosas, por la disponibilidad de agua corriente 
en los hogares. Pero la manera de utilizar el agua por las personas va modificando los ecosistemas acuáti
cos, afectando a su calidad y distribución.

Esto supone que el consumo del agua no puede ser ilimitado, por lo que los consumidores debemos 
darnos cuenta del verdadero coste de su suministro, ya que somos pródigos en su despilfarro. Y supone 
también que es necesario vigilar la calidad de las aguas, porque un porcentaje muy alto de los ríos, lagos y 
aguas subterráneas no es apta para el consumo.

Sabías que ...
■ Los grandes problemas del agua en estos momentos son la escasez y la contaminación.
• Para solucionar estos problemas se necesita llevar a cabo una buena redistribución con planes de 

gestión adecuados y de prevención de la contaminación.
• Los agentes causantes de la contaminación del agua son muchos y variados: Abonos y pesticidas de 

uso agrícola, purines producidos por explotaciones ganaderas, residuos químicos vertidos por las industrias, 
las aguas residuales de los pueblos y ciudades...

Recuerda:
Usa el agua de forma inteligente, no la desperdicies, no dejes correr el grifo innecesariamente.

• Para lavar utiliza productos biodegradables. Intenta disminuir la cantidad de productos tóxicos que 
van al agua desde el hogar.

• No utilices la cisterna como papelera.
• No tires por el fregadero aceites y otros contaminantes.
■ La cantidad de agua no variará mucho pero si la contaminamos la convertimos en inservible.
¡ El agua limpia es un tesoro que debemos cuidar!
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Atalaya
Pedro Lahuerta

CRUCIGRAMA
123456789  10 11HORIZONTALES.- l:D e poco ánimo.- 

2:Sazonadas.- 3:Antes de comer. Muy 
separadas entre si. Camina hacia algún 
sitio.- 4: Artículo. Santo. Malla.- 5: Aroma. 
Mil. Reunión de gente dispuesta para 
cantar.- 6:Presentimientos.- 7:En cierto 
sentido, escarnio, cachondeo. Consonante. 
Canción de cuna.- 8:Cierto número. Piedra 
sagrada. Necesidad de ingerir algún 
líquido.- 9:Encendido. Utilízala. Dos 
iguales.- 10:Que cree con demasiada 
ligereza.-11 :Filtro para líquidos.- 
VERTICALES.- Que está como loco.- 
2:Anotación del editor al final de los 
libros.- 3 ¡Campeón. En plural, reunión o 
grupo de esporangios. D oscientos.- 
4:Título de alta dignidad en algunos 
estados. Extensión de agua,(rev.). Especie 
de bisonte.- 5:Ondas. La última. En cierto 
s e n tid o , que ha re c ib id o  d añ o .-  
6:Cabezonada.- 7 ¡Primer hombre. Nitrato. 
Avalancha.- 8:Entregas. Perro. Voz al 
teléfono.- 9:Pronombre. Él, es organizador 
de la  “M o n te s” . A n tes , O re n se .- 
10:Tiempo que estamos de vacaciones 
durante el estío.- 11 ¡Arrimado por la 
espalda.-

EL PANAL
Los resultados se escriben en el sentido de las agujas del reloj, empezando por el punto.

1 ¡Pieza importante de la casa. 
2:Revuelta de un rio. 3 ¡Cierto armario. 
4:Poco activa. 5:Dar asilo. 6:Helecho 
filipino. 7:Aviven la lumbre. 
8 :E specic , c lase. 9 :P redec ir 
supersticiosamente. 10:Hombre 
afeminado. 11 ¡Tostar. 12:Lecho 
nupcial. 13 ¡Perteneciente a la lana. 
14:Dádiva. 15:Afeitala. 16:Se 
m oviera de fuera a dentro . 
17:Multitud. 18:cantinela cadenciosa 
con que acompañan los marineros sus 
faenas. 19:Tardio en el pago. 20:Lugar 
para tomar el sol. 21 ¡Vaso sagrado. 
22:Liar. 23¡Tostamos. 24:Cecina de 
atún. 25:De paja o semejante a ella. 
26:Artnarito para guardar el pan. 
27:Especie de palmera que crece en 
canarias.-
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SALTO DE CABALLO
r e n ETZH c o
MA QUE QUIE
ME MIS DRES
POR VER D I
GO ■ ■ DES
D A ■ ■ LAS

E m p e za n d o  p o r  la  s ila b a  q ue  m ás 
re sa lta  y  s ig u ie n d o  lo s  m o v im ie n to s  
d e l c a b a llo , e n co n tra rá s  u n  re frá n .-

JEROGLÍFICO

¿Dirigís los dos la empresa ?
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Visite la oficina de ventas y 
conozca la maqueta de la urbanizaciónLa mejor elección

ALCAMPO

Facultades
Universitarias

Viviendas unifamiliares y en bloque 
de alta calidad construidas con los 
m ejores materiales.
Urbanización exclusiva, totalm ente cerrada, 
dotada de instalaciones de lujo:

- Piscina,
- C ancha de tenis,
- C lub social privado,
- Jardines,
- Zona de juegos para sus hijos.

V iviendas de 2 y 3 dormitorios.

U rbanización privada:
- Piscina,
- Jardines,
- Pista de tenis.

R e s i d e n c i a l
Ante todo... 

Calidad de vida
Decida Usted mismo, 

como quiere que sea su vi\

SSSSBSBHHSMPii

wenavioa

ULTIMO BLOQUE YA A LA VENTA
Viviendas de 3 y 4  dormitorios.
V iviendas unifamiliares.
Residencial Parque Sol se encuentra situada en  
la m ejor zona de C uenca y a  5 minutos del centro.

Esta es la ocasión de hacer realidad sus deseos.
Le invitamos a que usted mismo diseñe su vivienda de lujo.

Para que pueda disponer del nivel de vida que usted y los suyos merecen.

González s .a . www.grupogv.com Tel. 969 - 22.62.11/12
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